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Промышленность

ПромышленностьКолонКА реДАКторА

ИмИтАцИя лоКДАунА
Второй локдаун в Петербурге за-
кончился три с лишним недели на-
зад, но по крайней мере на момент 
отправки номера в печать россия 
продолжала бить антирекорды по 
смертности. судя по всему, ограни-
чительные меры оказались мало-
эффективными.

то, что меры будут неэффектив-
ными, было понятно любому здра-
вомыслящему человеку  — кафе и 
рестораны не работали, но обще-
ственный транспорт функциониро-
вал, и там подхватить вирус было 
гораздо проще, чем в кино, фитнес-
клубе или заведениях общепита. А 
сокращение рейсов автобусов во 
время нерабочих дней создавало 
дополнительную скученность лю-
дей, что еще больше повышало риск 
заболеть.

но все-таки определенный эф-
фект простоем экономики достигнут 
будет. Через несколько месяцев 
неизбежно наступит новый виток 
инфляции. Ведь если несколько не-
дель ничего не производится, этот 
вакуум нужно чем-то заполнять. 
Чаще всего он заполняется необе-
спеченной товаром денежной мас-
сой. В этот раз производства рабо-
тали, но ВВП создается не только 
производством.

Кстати, когда весной началось 
стремительное подорожание строй-
материалов, а затем и товаров 
народного потребления, многочис-
ленные аналитики рассуждали об 
эффекте распрямившейся пружи-
ны, отложенном спросе, возникшем 
из-за этого дефиците, и никто не 
сказал, что простой экономики, ко-
торый устроили большинство стран 
мира, кто-то должен будет оплатить. 
естественно, оплачивают его про-
стые граждане.

Впрочем, остается надежда, что 
эффект от этого локдауна будет не 
таким катастрофическим. Потому 
что, судя по опросам, в начале но-
ября процент работающих предпри-
ятий был гораздо выше, чем весной 
2020 года. 

И только несчастные ресторато-
ры снова оказались крайними в этой 
показухе.

КолонКА реДАКторА
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Всплеск перед затишьем  

иНдекс промышлеННоГо произВодстВа ВыстУпает одНим  
из осНоВНых макроэкоНомических иНдикатороВ разВития 
реГиоНа — В петерБУрГе ВперВые за долГие Годы диНамика 
показателя преВышает 7%. Впрочем, рекордНая статистика 
оБъясНяется Низкой Базой коВидНоГо Года, и эксперты  
проГНозирУют замедлеНие роста Уже В 2022 ГодУ. ЕКАТЕРиНА ЗАгВоЗдКиНА

Постепенное восстановление промыш-
ленности Петербурга после пандемии на-
чалось в августе 2020 года, но итоговый 
показатель за прошлый год все равно 
просел на 1,8%. В последний раз ИПП 
ниже 100% был установлен в Петербур-
ге по итогам 2015 года — 92,7%. Вместе 
с тем за последнее десятилетие в Пе-
тербурге были гораздо менее удачные 
для промышленного производства годы, 
нежели прошедший. Падение темпов 
промышленного производства в городе 
(–1,2%) наблюдалось в 2013 году, а в 2014 
году снижение достигало 8,2%. Однако в 
доковидные годы темпы прироста индекса 
в обоих регионах составляли более 4%, 
что почти в два раза превышало обще-
российские показатели.

Снижение индекса ведет к стагнации 
и рискам невыполнения бюджета города, 
рост — к развитию региона и росту дохо-
дов населения, поясняет важность мони-
торинга показателя ИПП старший руко-
водитель проектов группы компаний SRG 
Татьяна Козлова. Учитывая, что ИПП уже 
по итогам января  — сентября составил 
107,3%, тогда как за первое полугодие — 
108%, то в целом по году ожидается, что 
ИПП будет находиться в диапазоне 106–
107%, подчеркивает она. 

«Мониторинг ИПП в общероссийском 
и региональных масштабах важен, по-
скольку анализ цифр позволяет не только 
оценивать индустриальную динамику, но и 
отслеживать потенциал ценных бумаг про-
мышленных компаний и связанных с ними 
отраслей экономики, поэтому опытные 
инвесторы всегда держат руку на пульсе, 
особенно приглядываясь к предприятиям 
крупной промышленности в развитых ре-
гионах страны»,— считает член совета 
директоров ПАО «Тольяттиазот» Николай 
Неплюев. 

В первом полугодии 2021 года динами-
ка ИПП в Петербурге выросла вдвое на 
фоне заниженных показателей за анало-
гичный период 2020 года, когда многие 
производства испытывали ограничения в 
связи с эпидемиологической ситуацией. 

Положительная динамика ИПП связана 
с восстановлением экономической актив-
ности после пандемии, но, кроме этого, 
растет интерес инвесторов к региону: в 
первом квартале 2021 года инвестиции 
в основной капитал предприятий увели-
чились на 36% по сравнению с прошлым 
годом, отмечает управляющий партнер EY 
по странам СНГ Александр Ивлев. По его 
мнению, показатель ИПП важен для при-
нятия решений в долгосрочной перспек-
тиве и для оценки эффективности приня-
тых бизнесом и властями экономических 
решений. Консалтинговые компании 
опираются на статистику, чтобы оценить 
потенциал региона для развития бизне-

са, учитывают данные ИПП по отраслям, 
чтобы выбрать сферы деятельности, где 
клиентам может потребоваться помощь в 
связи с переходом на новую ступень раз-
вития. 

ДИнАмИКА ПроИзВоДстВ  К наибо-
лее динамичным отраслям промышлен-
ности в Петербурге в январе — сентябре 
2021 года относится производство бу-
маги (рост на 36,4%), текстиля (+32,6%), 
готовых изделий (+28,4%), полиграфии 
(+17,5%), изделий из дерева и пробки 
(кроме мебели, +17,4%), металлургиче-
ское производство (+13,1%), неметалли-
ческая минеральная продукция (+11,7%), 
а также изделия из кожи (+11,5%). Кроме 
этого, производство машин и оборудова-
ния выросло на 9,8%, автотранспортных 
средств — на 6%. За девять месяцев 2021 
года на 35,8% увеличилась добыча полез-
ных ископаемых. Отрицательная динамика 
зафиксирована в сегменте прочих транс-
портных средств и оборудования, вклю-
чая судостроение (снижение на 9,2%), 
готовых металлических изделий (кроме 
машин и оборудования, –2%), электриче-
ского оборудования (–1,4%), химических 
веществ (–1,8%). При этом обеспечение 
электроэнергией и газом растет на 12,6%, 
а использование водоснабжения  — на 
13%. Эти данные напрямую связаны с эко-
номическим ростом, строительством жи-
лья и созданием рабочих мест, указывают 
эксперты.

Аутсайдерами в 2021 году являются 
производство табачных изделий, хими-
ческих веществ и производство прочих 
транспортных средств и оборудования, 

во многом из-за высокой базы 2020 года, 
говорит госпожа Козлова. Переход тор-
говли в онлайн-формат привел к тому, 
что смежные отрасли (производство бу-
маги и бумажных изделий, компьютеров, 
электронных и оптических изделий) по-
казывают опережающий рост, объясняет 
показатели эксперт.

Кризис тяжелым катком проехался прак-
тически по всем значимым хозяйственным 
сегментам, в особенности по автопрому и 
производителям электрооборудования, но 
некоторые заводы не останавливали ра-
боту даже в самые напряженные момен-
ты карантинного периода  — среди них в 
основном предприятия гособоронзаказа, 
выполняющие программу обновления во-
оружения, говорит господин Неплюев. 
Большую роль в динамике показателей 
играет возросшая активность самих про-
мышленников — открытие производств и 
увеличение мощностей, считает он. 

В этом году в индустриальном парке 
«Марьино» немецкая компания Sarstedt 
дала старт производству систем взятия 
капиллярной крови, стоимость инвести-
ций оценивается более чем в 1,5 млрд 
рублей. Зимой 2021 года компания «Элек-
тронмаш» запустила вторую очередь за-
вода по производству цифровых транс-
форматорных подстанций — инвестиции в 
этот проект оцениваются на сегодня в 326 
млн рублей, а дооснащение предприятия 
новейшими технологиями потребует еще 
дополнительных 300 млн рублей. Нако-
нец, совсем недавно был запущен завод 
двигателей Hyundai WIA — один из самых 
масштабных инвестпроектов в городе за 
последние годы. ➔ 16

➔

ПоложИтельнАя ДИнАмИКА ИПП сВязАнА с ВосстАноВленИем эКономИЧесКоЙ АКтИВностИ После ПАнДемИИ, но, Кро-
ме этоГо, рАстет Интерес ИнВестороВ К реГИону
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ПрямАя реЧь

«оГраНичеНия БыВают формальНы  
или их Нет ВоВсе» 8 НояБря В петерБУрГе заВершился очередНой 
локдаУН. БизНес постепеННо приходит В сеБя и подсчитыВает УБытки. Но, сУдя  
по ВсемУ, до поБеды Над короНаВирУсом Все еще очеНь далеко, и, ВероятНо,  
НоВые оГраНичительНые меры Не застаВят сеБя ждать. BG оБратился к читателям 
с Вопросом: «Вы еще одиН локдаУН переНесете?»

мИхАИл ГусеЙноВ,  
генеральный директор сети кофеен 
«Чайникофф»: 
— Смотря какой локдаун и на какое вре-
мя. Еще один, наверно, можно пережить, 
но каждый локдаун неизбежно приводит 
к каким-то потерям. А толку от его введе-
ния немного. Дворцовая площадь полна 
людей, Невский проспект полон людей, 
заболеваемость растет, ни туда ни сюда.

еВГенИЙ КожухоВ,  
управляющий ресторана «Палкинъ»: 
— Очень бы не хотелось через это прохо-
дить вновь. Понятное дело, никаких осо-
бых запасов, никакого «жира» не сохра-
нилось. И с каждым разом предприятие 
серьезно ослабевает. Ноябрьская нера-
бочая неделя привела к падению месячно-
го оборота на 40%. Но сделать ничего не 
можем, мы — просто наблюдатели.

АлеКсАнДр БАтушАнсКИЙ,  
генеральный управляющий ресторанов  
Арама мнацаканова: 
— Если на неделю закрывают, а потом 
год работаешь, то это можно пережить.  
А если каждый месяц по неделе закрывать, 
то все равно все месяцы будут убыточные. 
Никаких резервов особо ни у кого уже нет.

мАКсИм КорАБлеВ-ДАЙсон,  
гендиректор управляющей компании  
MKS Management Company: 
— Думаю, что должны, если ситуация не 
ухудшится. То, что не убивает, делает нас 
сильнее. Но основная проблема сейчас 
не локдаун, а  QR-коды, потому их вве-
дение влечет падение выручки до 50%.  
В ближайшие четыре-шесть месяцев бу-
дет затяжной кризис, пока все не пройдут 
вакцинацию.

нИКолАЙ БелоусоВ,  
совладелец сетей Finnegan’s и Joly Woo: 
— Неделю, может, и выдержим, но если 
речь будет идти о месяце и более, то это 

станет последней каплей. Если, конечно, 
не случится чудо и государство не окажет 
нам помощь в виде нормальных мер по 
поддержке малого и среднего бизнеса, а 
арендодатели не пойдут на стопроцент-
ную отмену платежей.

ВсеВолоД БелИКоВ,  
председатель комитета по законодательству 
закса Пететрбурга: 
— На работе это не отразится, мы  
(ЗакС.— BG) работаем при любых локдау-
нах. А что касается закрытых ресторанов, 
границ, то и ладно. Я переберу свои марки 
и значки, которые 40 лет собираю, почитаю 
книги, а то на 10–20-й странице после рабо-
ты засыпаю, а как руки вновь доходят, уже 
не помню, что там было. Еще похожу с пал-
ками для скандинавской ходьбы по парку, 
съезжу к внукам, племянникам. Обойдемся 
без походов в рестораны: дома можно по-
жарить, сварить, затушить — вспомнить ку-
линарные навыки. Многие говорят, что нет 
времени встретиться с родными и близкими, 
вот такие нерабочие дни помогают с этим 
справиться — встречайся сколько угодно.

АнАтолИЙ ПоВелИЙ,  
вице-губернатор Петербурга,  
курирующий сферу жКх:
— Нужно понимать, что локдаун  — мера 
вынужденная. Есть выход  — вакцинация, 
но им почему-то многие не хотят пользо-
ваться. Что касается меня, то последний 
период нерабочих дней позволил сделать 
объезды (с соблюдением мер безопасно-
сти, конечно) объектов, с которыми мне 
предстоит работать в новой должности. 
Я смог больше углубиться в сферу своей 
деятельности. 

ЮлИя ружИцКАя,  
генеральный директор агентства недвижимости 
«Главстрой»: 
— Пандемия во многом изменила созна-
ние людей, повысив ценность собствен-
ного дома. Локдаун только усиливает 

эту тенденцию, поскольку горожане вы-
нуждены находиться дома, и значимость 
собственной квартиры сильно возрас-
тает. Из-за чего застройщики ощущают 
всплеск интереса со стороны покупате-
лей в периоды самоизоляции. Кроме того, 
рынок недвижимости полностью пере-
строился на электронные рельсы. К при-
меру, в нашей компании доля электронной 
регистрации составляет 87%. Клиенту не 
нужно приходить в отдел продаж, чтобы 
совершить сделку. Сегодня мы ежедневно 
работаем с покупателями в дистанцион-
ном формате.

мАКсИм солнцеВ,  
председатель правления сДм-банка:
— Да. Неопределенность и шок после 
первой волны локдауна прошли. Мы по-
няли новые правила игры, убедились, что 
не случилось дефицитов в экономике и 
фатальных последствий для банковской 
сферы. Ко второму локдауну банк был го-
тов и морально, и технологически — все 
бизнес-процессы были перенастроены. 
Как сервисный институт мы видим, что и 
наши клиенты сумели адаптироваться  — 
к новой волне ограничений они подошли 
психологически уже более готовыми.
Пережить новый локдаун, случись он сно-
ва, помогут три вещи: осознание того, что 
помимо бизнес-интересов есть аспекты 
иного порядка, такие как взаимная под-
держка и ответственность; координация 
усилий для поиска оптимальных решений; 
помощь государства.

ИГорь смИрноВ,  
генеральный директор мКК Creditter:
— Да. 100% всех наших коммуникаций с 
потребителем осуществляются в удален-
ном формате; все услуги предоставляют-
ся исключительно онлайн.

Формат работы внутри самой компании 
также адаптирован под возможные огра-
ничения. Часть сотрудников переведена 
на удаленную работу на постоянной осно-

ве, оставшаяся часть может оперативно 
уйти на удаленку без потерь в качестве 
работы. Доступ работников к внутренним 
ресурсам может быть настроен из любой 
точки страны. Компания, как и многие 
другие в России, уже имеет опыт работы 
в течение нескольких месяцев в дистанци-
онном режиме. Работа с регулятором так-
же осуществляется удаленно при помощи 
личного кабинета, электронной почты,  
а также онлайн-совещаний.

Антон АГАПоВ,  
директор по развитию сети апарт-отелей YE’S:
— Апарт-отели переживут не только следу-
ющий, но и любые другие локдауны. Теку-
щие ограничения на ноябрьские праздники 
не препятствовали загрузке — она состав-
ляла 95%. Основная доля гостей  — это 
среднесрочный и долгосрочный сегмент, 
который устойчив к пандемии и кризисам. 
На его долю приходится около 85% всего 
номерного фонда апартаментов. Посуточ-
ный сегмент составляет не более 15%. Ожи-
дая новые ограничения, мы заблаговремен-
но переводим долю посуточного сегмента в 
долгосрочный, поэтому не испытываем про-
блем с заполняемостью. Мы использовали 
такую практику в 2020 году и продолжаем 
применять этот опыт и сегодня.

АлеКсАнДр БоДроВ,  
управляющий директор дизайн-студии 
«логомашина»: 
— Плохо, когда локдаун нарушает пла-
ны, но еще хуже — когда он мешает ра-
ботать. Локдаун переживут те, кто сумел 
адаптироваться к удаленке. Мы в студии 
не только адаптировались, но и научились 
извлекать выгоду из локдауна. Во-первых, 
можно экономить на дороге и офисе. Во-
вторых, больше не нужно искать дизайне-
ров из Петербурга — за время локдаунов 
все приспособились к чатам и видеокон-
ференциям. Процесс найма облегчился 
в разы. Чтобы пережить локдаун, нужно 
найти в нем позитивное. ➔ 20

Промышленность

15 ➔ ПроГнозы рАзВИтИя Соосно-
ватель петербургского бренда  — произ-
водителя аксессуаров из кожи «Верфь» 
Илья Гольдин называет одной из основных 
причин посткризисного восстановления 
промышленности монетарные стимулы го-
сударства. В тяжелых условиях пандемии 
и ограничений пострадавшим компаниям 
сложно было бы справиться без поддерж-
ки государства, согласен господин Ивлев. 
«Сработал весь комплекс мер: и субсиди-
рование процентной ставки по кредитам, 
и поддержка сохранения рабочих мест, и 
освобождение от налогов. Конечно, были 
сложности и недочеты, связанные с раз-
личными факторами: от недостаточной 

информированности бизнеса о мерах 
поддержки до проволочек, связанных с 
бюрократическими тонкостями, но в це-
лом можно сказать, что меры поддержки 
своей цели достигли»,— говорит он.

Сейчас ключевыми вызовами для про-
мышленников являются значительный 
рост себестоимости по причине роста сы-
рьевых товаров, проблем логистики с Ки-
таем и дефицит кадров, добавляет госпо-
дин Гольдин. Часть отраслей просто не 
имеет возможности перекладывать рост 
цен на потребителя в связи с высокой эла-
стичностью по цене, говорит он. 

Нехватка оборотных средств в про-
мышленности, ухудшение платежной дис-

циплины, а также рост процентных ставок 
будет усугублять ситуацию в промышлен-
ности, поэтому в 2022 году наиболее ве-
роятно будет замедление роста ИПП как 
по Петербургу, так и по России, считает 
госпожа Козлова. 

Положительная динамика ИПП сохра-
нится в последнем квартале 2021 года, 
однако темпы роста могут быть ниже в 
2022 году, согласен господин Ивлев. Экс-
перт напоминает, что по итогам 2020 года 
Санкт-Петербург занимает шестое место 
в рейтинге эффективности реализации 
промышленной политики субъектов РФ 
вместе с Татарстаном и Челябинской об-
ластью. При этом отрасли экономики, 

традиционно представленные в Санкт-
Петербурге и регионе, такие, как фар-
мацевтика, производство компьютеров, 
оптической и электронной техники, авто-
мобилестроение, кораблестроение, бу-
мажная и химическая промышленность, 
традиционно имеют значительный потен-
циал для дальнейшего развития.

Среди тенденций развития промышлен-
ных предприятий, добавляет он,— внима-
ние компаний к вопросам формирования 
корпоративной стратегии в условиях по-
стоянно меняющихся внешних факторов, 
управления рисками, а также новым ме-
тодам работы с персоналом в удаленном 
режиме. n
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драйВер роста  
«остроВ фортоВ» сеГодНя яВляется, пожалУй, ключе-
Вым проектом кроНштадта — одНоГо из самых НеоБыч-
Ных райоНоВ петерБУрГа, расположеННоГо На остроВе 
котлиН. УчастНики рыНка УВереНы, что НоВый Город-
ской кластер с соВремеННыми оБщестВеННыми про-
страНстВами, тУристской, социальНой и коммерческой 
иНфрастрУктУрой стаНет локомотиВом, который БУдет 
тяНУть за соБой разВитие малоГо БизНеса, УлУчшит 
траНспортНУю достУпНость и оБщУю тУристическУю 
приВлекательНость территории. ТАТьяНА бУРдицКАя

В последние десятилетия развитие эконо-
мики Кронштадта шло неторопливо. Что, в 
общем, неудивительно: еще сравнительно 
недавно добраться туда можно было толь-
ко по воде. И только по пропускам, ведь 
Кронштадт был закрытым городом из-за 
большого количества расположенных в 
нем военных объектов.

Открытие сухопутного сообщения и от-
мена пропускного режима сами по себе не 
смогли обеспечить подъем кронштадтской 
экономики. Кронштадтцы стали ездить на 
работу «на большую землю» (ежеднев-
ная «маятниковая миграция» составляет 
порядка 10 тыс. человек) и при этом ак-
тивнее закупать товары и услуги в других 
районах, а не рядом с домом. Для туристов 
Кронштадт оставался чем-то неведомым. 
Туристские и экскурсионные продукты, 
связанные с посещением города, имелись 
на рынке в очень незначительном количе-
стве, поэтому серьезного туристско-экс-
курсионного потока не было. «Почвы» для 
развития бизнеса в Кронштадтском райо-
не объективно недоставало.

По оценкам районной администрации, 
сегодня в городе работает 331 субъект 
малого бизнеса, что составляет 68,5% от 
общего числа предприятий района. Боль-
шая часть компаний занята в торговле, на 
втором месте идет строительная отрасль, 
затем — промышленность. При этом в ри-
тейле кронштадтский малый бизнес сдает 
позиции с приходом крупных сетей. Силы 
оказались неравны. По словам Юрия Фро-
лова, заместителя председателя обще-
ственного совета Кронштадта при главе 
администрации Кронштадтского района, 
в городе имеется немало автосервисов, 
парикмахерских, но крупных магазинов, 
в которых хозяйничал бы малый бизнес, 
почти нет.

Невысокий местный спрос тоже сказы-
вается. Возможности экстенсивного роста 
исчерпаны, высокий уровень конкуренции 
сдерживает реализацию предпринима-
тельских инициатив кронштадтцев. Для 
дальнейшего развития требуется расши-
рение потребительского спроса, причем 
в сферах, где локальный бизнес тради-
ционно имеет преимущества. Решать эту 
задачу позволяет привлечение туристов и 
экскурсантов.

Как туристское направление Крон-
штадт весьма перспективен. Это город 
с интересной историей, памятниками  
ЮНЕСКО и уникальной «островной» ат-

мосферой. Восстановление Морского 
собора стало своего рода индикатором 
огромного нереализованного потенциала. 
Появился объект туристского показа  — 
увеличился поток экскурсантов. Даже в 
отсутствие необходимой туристской ин-
фраструктуры. Кронштадтский бизнес на 
это моментально отреагировал: стали по-
являться точки общепита и торговля суве-
нирной продукцией.

«Раньше лотка с сувенирами было днем 
с огнем не сыскать, а сейчас их достаточ-
но много»,— говорит Юрий Фролов.

КомПлеКсныЙ ПоДхоД Настоящий 
драйвер туристического развития Крон-
штадта  — проект «Остров фортов». Его 
потенциал в том, что он не только спасает 
памятники культурного наследия и созда-
ет объекты туристского показа, но и фор-
мирует необходимую инфраструктуру, 
создает комфортную городскую среду, 
диверсифицирует туристско-рекреацион-
ные возможности города.

Проект предполагает создание нового 
городского кластера и открытие к 2025 
году 32 новых объектов, включая гостини-
цы, яхтенный порт, Музей военно-морской 
славы с конгресс-центром, отреставриро-
ванные и приспособленные к современ-
ному использованию форты, жилой ком-
плекс с торгово-пешеходными улицами и 
многое другое.

Открывшееся в 2020 году централь-
ное общественное пространство класте-
ра  — музейно-исторический парк уже 
привлекает многочисленных гостей  — в 
сезон его посещают до 4,5 тыс. человек 
по будням и до 17 тыс. в выходные дни. 
Людей привлекают оригинальные экспо-
зиции под открытым небом, посвященные 
Российскому флоту, огромные игровые 
площадки для детей, каких нет, очевидно, 
во всем Петербурге, веревочный и скейт-
парк, а также комфортные прогулочные 
зоны на побережье, но главное  — бес-
платные культурно-развлекательные ме-
роприятия.

«Многие, кто вообще не рассматривал 
Кронштадт как место для проведения до-
суга, начали приезжать туда на выход-
ные с семьями»,— говорит руководитель 
Rusland SP Retail Александр Волков.

Парк — это только начало. Стартовала 
работа по подготовке строительства Воен-
но-морского музея. Проведены подготови-
тельные мероприятия на фортах, куда до 

конца года должны прийти реставраторы. 
Важными для экономики Кронштадта объ-
ектами кластера станут гостиницы — три 
и четыре звезды. На сегодняшний день со 
средствами коллективного размещения в 
Кронштадтском районе беда. Отсутствие 
отелей не позволяет превращать экскур-
сантов в настоящих туристов, проводящих 
в городе более одного дня и приносящих 
гораздо больше денег местному бизнесу. 
«Остров фортов» поможет решить эту 
проблему.

Если на сегодняшний день Кронштадт 
принимает 1,5–1,7 млн однодневных экс-
курсантов в год, то к 2025 году, когда 
будут открыты все объекты кластера, 
сформируется полноценный турпоток, 
который, по прогнозам руководителя про-
ектного офиса по созданию туристско-ре-
креационного кластера «Остров фортов» 
Ксении Шойгу, составит примерно 3 млн 
человек ежегодно. Свой вклад внесут и 
бизнес-туристы, которые будут посещать 
деловые мероприятия на территории ТРК.

лЮДеЙ нужно КормИть Реализация 
проекта «Остров фортов», уверены спе-
циалисты, создаст в городе полноценную 
туристическую инфраструктуру, которая 
позволит гостям Кронштадта с комфортом 
проводить в городе два-три дня. Как отме-
чает руководитель отдела стратегическо-
го консалтинга Knight Frank St Petersburg 
Игорь Кокорев, «“Остров фортов“ — это 
новый флагманский туристический про-
ект Кронштадта и одновременно лучшее 
общественное городское пространство».

Эксперты считают, что кластер будет 
аттрактором высокого потребительского 
трафика, который благоприятно скажется 
на развитии местного бизнеса. В первую 
очередь в сфере общепита и индустрии 
развлечений. К примеру, парк «Остров 
фортов» уже создал новый спрос для 
кронштадтских рестораторов.

Сейчас в парке уже работает откры-
тый фуд-корт. Построено здание детского 
кафе, заканчивается приспособление под 
ресторан отреставрированного здания 
камбуза. Эти места занимают предприни-
матели из Кронштадта.

Пункты общепита потребуются и в дру-
гих точках притяжения  — на каждом из 
трех отреставрированных фортах, в двух 
отелях, в инновационно-инженерном цен-
тре и других объектах кластера с серьез-
ным штатом персонала.

мАГАзИны, ПАрИКмАхерсКИе И 
центры Для ДетеЙ Создаваемая в 
кластере «Остров фортов» торгово-пеше-
ходная зона в жилом массиве, как показы-
вает опыт других городов, станет местом 
сосредоточения и туристов, и местных. 
Это перспективное место для развлека-
тельных и досугово-образовательных за-
ведений, салонов красоты, сувенирных 
магазинов, аутлетов, бутиков и др. Для 
размещения подобных коммерческих объ-
ектов в этой зоне предусмотрено более 19 
тыс. кв. м площадей.

Таким образом пешеходные улочки 
«Острова фортов» также будут привле-
кать трафик и генерировать дополни-
тельный потребительский спрос, столь 
необходимый кронштадтскому малому и 
среднему бизнесу.

услуГИ нА Аутсорс Каждый объект 
ТРК «Остров фортов» потребует обслу-
живания и создаст новый спрос на сер-
висные услуги. Получат дополнительных 
клиентов местные прачечные, клининго-
вые компании, охранные предприятия и 
другие субъекты традиционно локального 
бизнеса (предоставлять подобные услуги 
сетевым компаниям будет просто невы-
годно из-за сложной логистики, а значит, 
малый бизнес Кронштадта сможет занять 
свободную нишу).

При этом эффект будет мультиплици-
рован, поскольку «Остров фортов» обе-
спечит условия для повышения деловой 
активности не только в пределах класте-
ра, но и на всей территории Кронштадта.

«Планируемое развитие транспорт-
ной системы между историческим цен-
тром и КАДом, включая новый съезд с 
КАДа, окажет на проект дополнитель-
ное существенное положительное вли-
яние  — он станет гораздо удобнее для 
внешних потоков. Это, в свою очередь, 
должно повысить и потенциал для раз-
вития коммерческой недвижимости: 
торговли, гостиниц, офисов»,— уверен 
руководитель отдела стратегического 
консалтинга Knight Frank St Petersburg 
господин Кокорев.

Проект «Остров фортов» станет не 
просто точкой роста, а фактически 
катализатором социально-экономиче-
ского развития всего Кронштадта, что, 
безусловно, открывает новые гори-
зонты для местного малого и среднего  
бизнеса. n

отКрыВшееся В 2020 ГоДу центрАльное оБщестВенное ПрострАнстВо 
КлАстерА — музеЙно-ИсторИЧесКИЙ ПАрК уже ПрИВлеКАет мноГоЧИс-
ленных ГостеЙ — В сезон еГо ПосещАЮт До 4,5 тыс. ЧелоВеК По БуДням 
И До 17 тыс. В ВыхоДные ДнИ
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остроВУ замаячили перспектиВы 
еще Несколько лет Назад БольшиНстВо экспертоВ Выражали сомНеНия В иНВести-
циоННых перспектиВах кроНштадта. Но сеГодНя их мНеНие перемеНилось, Боль-
шиНстВо экспертоВ УВереНы В Блестящих перспектиВах остроВа котлиН. праВда, 
для дальНейшеГо разВития остроВа поНадоБится решить ряд проБлем. МАКСиМ КАВЕРиН

На достаточно компактной террито-
рии острова Котлин расположено мно-
жество разнообразных объектов и ло-
каций туристического притяжения. В их 
числе — главный военно-морской собор, 
комплекс сооружений Петровского дока, 
портовые территории, маяки, парк «Па-
триот», большое количество фортифи-
кационных сооружений, парки, бульвары, 
пляжи и прочее.

Игорь Кокорев, руководитель отдела 
стратегического консалтинга Knight Frank 
St Petersburg, отмечает: «Такие плюсы, 
как уникальное историческое наследие, 
большой потенциал использования видов 
на залив, интересная природная состав-
ляющая западной территории Кронштад-
та — все это делает город потенциально 
интересным для инвестиций».

Эксперты говорят, что ввиду своего гео- 
графического расположения Кронштадт 
обладает большим потенциалом развития. 
Это наглядно отражено в открытии таких 
точек притяжения, как музейно-историче-
ский парк «Остров фортов» и экомарш-
рут заказника «Западный Котлин». «Пе-
тербуржцы стали достаточно мобильны, 
и их потребность в культурно-обществен-
ных кластерах недалеко от города вполне 
может быть удовлетворена за счет разви-
тия Кронштадта»,— считает Иван Почин-
щиков, управляющий партнер IPG.Estate.

Управляющий партнер аналитического 
агентства WMT Consult Екатерина Косаре-

ва также считает, что с точки зрения по-
тенциала для развития Кронштадт край-
не перспективен. «Это показал интерес 
россиян (не только петербуржцев) к этому 
городу. Реализован проект „Остров фор-
тов“, привлекающий туристов в весенне-
летний сезон»,— говорит госпожа Коса-
рева.

Андрей Косарев, генеральный дирек-
тор Colliers в Санкт-Петербурге, добав-
ляет: «В последние несколько лет Крон-
штадт часто упоминается в контексте 
крупного инвестиционного и туристиче-
ского проекта „Остров фортов“. Концеп-
ция хороша с точки зрения реализации 
важных государственных задач: развития 
туристического, научно-образователь-
ного потенциала, создания комфортной 
среды и т. п. В случае полной реализа-
ции проекта в запланированном масшта-
бе жители выиграют от появления новой 
инфраструктуры, качественной среды, а 
собственники жилья — от роста стоимо-
сти недвижимости». 

нужнА схемА Однако, обращает вни-
мание господин Косарев, проект требу-
ет колоссальных инвестиций и является 
убыточным с коммерческой точки зре-
ния — это ограничивает интерес частных 
инвесторов к проекту. «Единственная 
по-настоящему рентабельная здесь для 
инвесторов функция  — это жилье, и не-
которые жилищные девелоперы уже про-

являют интерес к этому проекту (напри-
мер, „Главстрой“). Но при строительстве 
жилья комфорт-класса в этой локации 
вряд ли можно позволить себе большой 
объем инфраструктурной и прочей долго 
окупаемой (например, марина и отель) на-
грузки. Соответственно, большая часть 
инвестиций в строительство всех прочих 
объектов должна лечь на бюджет или быть 
профинансирована по схеме ГЧП».

Александр Свинолобов, заместитель 
генерального директора ООО «Бонава 
Санкт-Петербург», также говорит о том, 
что инвестиционный, территориальный и 
инфраструктурный потенциал Кронштад-
та до последнего времени был сильно 
недооценен. «До сих пор девелоперы из-
бегали района-острова, ссылаясь на ото-
рванность от „большого“ Петербурга и 
монофункциональность основных точек 
притяжения. Кроме оборонных мощно-
стей, на острове ничего особо и не было, 
а жилищный фонд нуждался в ренова-
ции»,— перечисляет он.

Повышение инвестпривлекательности 
острова, говорят эксперты, даст толчок и 
для развития рынка жилья на нем.

Стоимость жилья в Кронштадте ниже 
петербургских расценок ввиду удаленно-
сти острова от Северной столицы и не-
развитого общественного транспортного 
сообщения.

Ольга Трошева, руководитель Консал-
тингового центра «Петербургская Недви-

жимость», подсчитала, что в настоящий 
момент в Кронштадте строятся три объек-
та класса «комфорт», два из них — ком-
плекс апартаментов (аналог жилья) и один 
жилой дом. Строительство всех объектов 
ведется путем реконструкции. Диапазон 
цен на текущий момент  — 126–149 тыс. 
рублей за кв. м.

Игорь Кокорев, руководитель отдела 
стратегического консалтинга Knight Frank 
St Petersburg, говорит: «Стоимость строя-
щегося жилья и апартаментов колеблется 
в диапазоне 130–137 тыс. рублей за один 
„квадрат“. Это, а также и цены вторичного 
рынка несколько ниже наиболее дорогих 
пригородов  — Пушкина и Сестрорецка. 
«При этом, в отличие от расположенных 
у КАДа „новых пригородов“ (Кудрово, Му-
рино, Шушары и прочие), в Кронштадте 
достаточно высокий уровень развития 
социальной инфраструктуры. Уровень 
развития коммерческой инфраструктуры 
пока умеренный, и есть потенциал для ее 
качественного и количественного увели-
чения»,— полагает господин Кокорев.

Юлия Токарева, партнер, руководитель 
департамента стратегического консалтин-
га Cushman & Wakefield, говорит, что сей-
час на острове есть участки с видами на 
воду, которые уже заканчиваются в Санкт-
Петербурге, а создание новой достопри-
мечательности придаст дополнительный 
импульс к развитию.

При этом господин Свинолобов счи-
тает, что Кронштадт может комплексно 
развиваться как город-спутник. «Это ав-
тономная благоустроенная локация, где 
почти все основные объекты инфраструк-
туры и городские сервисы находятся в пе-
шей доступности. При грамотной работе 
с территориальным ресурсом спрос даст 
резерв для роста предложения как мини-
мум в 100–150 тыс. кв. м жилья. Но спрос 
будет тесно связан с развитием инвести-
ционного потенциала и новых точек при-
тяжения  — туристическими объектами, 
переездом в Кронштадт военно-морских 
учебных заведений и перевод Междуна-
родного военно-морского салона»,— по-
лагает эксперт.

Господин Свинолобов, как и его кол-
леги, полагает, что пионером преобра-
зования территории может стать проект 
«Остров фортов», рядом с которым за-
явлен крупный жилой проект. «Если тури-
стический кластер и жилье дадут необхо-
димый мультипликативный эффект — эту 
практику подхватят и другие девелоперы. 
Причем речь идет не только о жилье, но 
и о проектах апарт-отелей»,— говорит он.

рИсКИ Для ИнВесторА Но все за-
явленные планы нужно реализовывать 
параллельно с повышением транспорт-
ной доступности локации, отмечает го-
сподин Свинолобов. «Прежде всего это 
новая развязка с кольцевой, развитие 
водного сообщения с Петербургом»,— 
перечисляет он. ➔ 20

неКоторые рИсКИ В КонтеКсте ПерсПеКтИВ рАзВИтИя остроВА сВязАны с БАзИроВАнИем нА еГо террИторИИ Военно-морсКоГо флотА россИИ. ПоПытКИ ВоенноЙ И оБщестВенноЙ 
состАВляЮщИх ужИться В оДноЙ лоКАцИИ — ДоВольно сПорнАя ПрАКтИКА

Ал
ЕК

СА
Нд

Р 
Ко

Ря
Ко

В



№217 ВТоРНиК 30 НоябРя 2021 годА / КоММЕРСАНТЪ business guide / 19

эКсПертное мненИе

эКсПертное мненИе

«чаще ВсеГо аВарии сВязаНы  
Не с НедостаточНостью  
компетеНций, а со здороВьем  
и психоэмоциоНальНым  
состояНием челоВека»  
до 95% аВарий происходит по ВиНе челоВека. при этом оБе-
спечеНие БезопасНости — постояННо растУщая статья рас-
ходоВ ГосУдарстВа. может, от проБлем Нас изБаВят Беспи-
лотНые такси, поезда и самолеты? корреспоНдеНт BG аННа 
чУрУксаеВа оБсУдила эти Вопросы с экспертом Василием 
серикоВым, заВедУющим лаБораторией физиолоГии трУда  
и профилактической эрГоНомики Нии медициНы трУда раН. 

BuSinESS GuidE: Василий Васильевич, то-
тальная автоматизация избавит нас от 
аварий?
ВАсИлИЙ серИКоВ: Возможно, когда-ни-
будь, но вряд ли в ближайшие годы. Даже 
беспилотным такси мы не доверяем на-
столько, чтобы разрешить им развивать 
скорость более 40 км/ч. Представьте, что 
весь городской транспорт, включая поез-
да метро, машины дальнобойщиков, дви-
гается с такой скоростью. Перспектива 
не самая радужная. Также простой сбой 
в подаче электроэнергии или задержка 
сигнала, который будет передаваться 
дистанционно, хакерская атака — и в го-
роде уже транспортный коллапс с много-
численными жертвами. Да, постепенно 
качество связи и систем защиты вырас-
тет и позволит полностью автоматизиро-
вать транспорт, но пока человек надеж-
нее машины. 
BG: А как повысить надежность самого че-
ловека — водителя, машиниста, пилота? 
В чем причина аварий? 
В. с.: Начнем с того, что у нас в России в 
принципе низкая культура безопасности. 
Вспомните, сколько раз вы перебегали 
дорогу на красный свет, потому что торо-
пились? Просто более внимательное от-
ношение к соблюдению правил уже может 
сократить до 15% аварий, возникающих 
из-за человеческого фактора. Теперь  — 
о водителях, машинистах и пилотах. Я 
десять лет возглавлял Отраслевой науч-
но-практический центр психофизиологии 
труда ОАО РЖД, также в нашей лаборато-
рии мы работали с летчиками, таксиста-
ми, водителями-дальнобойщиками. Как 
показывает практика, чаще всего аварии 
связаны не с недостаточностью знаний 
или компетенций, а со здоровьем и пси-
хоэмоциональным состоянием человека. 
Засыпание, переутомление, стрессовые 
ситуации, сенсорная перегрузка  — все 
это замедляет скорость реакции, может 
привести к монотонии, потере сознания, 
остановке сердца и внезапной смерти. 
BG: Что собой представляет сенсорная 
перегрузка? 
В. с.: Расскажу на примере пилотов. Рань-
ше экипаж состоял из штурмана, борт-

инженера, борт-радиста и двух пилотов. 
Сейчас самолетом управляют два челове-
ка. Да, есть автопилот и другие системы, 
но их нужно контролировать. Возьмем 
такой критерий оценки рабочего места, 
как число производственных объектов в 
одновременном наблюдении. Максималь-
но допустимо  — 25, у пилотов их 90! И 
по другим критериям, например длитель-
ность точного наблюдения за смену, у пи-
лотов тоже перегруз. Добавьте сюда воз-
росшую ответственность за пассажиров. 
BG: А у таксистов же ничего не поменя-
лось? Водитель по-прежнему один… 
В. с.: Мы исследовали профессиональ-
ных таксистов. Если рабочий день более 
восьми часов, водитель получает 675 
зрительных и слуховых сигналов в тече-
ние часа, это критично много. Если доба-
вить эмоциональные, режимные и другие 
виды нервно-психических нагрузок, по 
напряженности этот труд можно отнести 
к третьему классу второй степени вред-
ности. Кроме того, сейчас любой может 
установить приложение и после оконча-
ния рабочего дня стать таксистом. Такой 
водитель уже не будет в оптимальном 
функциональном состоянии, он отдал 
свое внимание другой деятельности и пе-
регружен. Ему бы отдыхать, а не подраба-
тывать, рискуя собой и пассажирами. Мы 
так воспитаны, что даже если чувствуем 
себя не очень, все равно идем на работу. 
Также иногда внешних признаков болез-
ни нет, но она уже развивается внутри и 
может проявить себя внезапно. 
BG: Как можно оценить функциональное 
состояние организма? 
В. с.: Для этого есть различные системы. 
Они делятся на три типа по источнику ин-
формации: кожно-гальванические (спе-
циальный браслет на руку), визуально-по-
веденческие, или оптические (контроль 
положения головы или частоты моргания 
глаза), а также системы анализа формы 
пульсовой волны, ритма сердечно-со-
судистой деятельности и других показа-
телей, которые позволяют предупредить 
наступление тех состояний, в которых 
человек склонен допустить ошибку из-за 
усталости, сонливости, стресса или дру-

гих причин, а также выявить заболевания 
широкого спектра на ранней, доклиниче-
ской стадии. 
BG: В крупных компаниях наверняка ис-
пользуются такие системы? 
В. с.: Да, обычно перед рейсом организу-
ется медицинский осмотр. В РЖД с его 
результатами работают специалисты-
психологи, и если человек попадает в 
группу риска, его отправляют на профи-
лактику. В свое время я проводил анализ 
статистики крушений. До того, как в 1998 
году в РЖД была создана психофизиоло-
гическая служба, ежегодно по вине ра-
ботников происходило около 50 аварий, 
позже их количество снизилось до 20–21. 
В 2006-м система осмотров была усовер-
шенствована, а сейчас  — новый этап. 
Раньше мы могли только констатировать, 
в каком состоянии человек: камера фик-
сировала поведенческие реакции, дви-
гательное возбуждение или, наоборот, 
торможение, а датчики подавали сигнал, 
что человек засыпает, теряет сознание. 
Теперь благодаря инновационным раз-
работкам, таким, как, например, систе-
ма анализа ритма сердечно-сосудистой 
деятельности, мы можем прогнозировать 
изменения в функциональном состоянии 
человека, значит, оперативно реагиро-
вать, а также воздействовать превен-
тивно на критические причины аварий 
и предупреждать само возникновение 
опасных состояний. 
BG: Как возможно спрогнозировать, что 
человек плохо себя почувствует? 
В. с.: Это же не происходит внезапно, 
просто мы не видим глубинные процес-
сы. Расскажу на примере разработок 
компании «Системные технологии», ко-
торая создала АСПО  — автоматическую 
систему предрейсовых осмотров, оце-
нивающую состояние организма по бо-
лее чем 45 параметрам, в том числе по 
форме пульсовой волны и скорости ее 
распространения, по боковому, средне-
му гемодинамическому, редуцированно-
му, систолическому и диастолическому 
артериальному давлению, по ритму сер-
дечной деятельности и т. д. Это уникаль-
ная разработка, ей нет подобных в мире. 

Плюс ко всему она еще и учитывает ин-
дивидуальные нормы для каждого кон-
кретного человека. В результате система 
выявляет до 85% нарушений функцио-
нального состояния. Можете себе пред-
ставить, сколько сердечных приступов и 
опасных ситуаций она уже предотврати-
ла! АСПО уже внедрили РЖД, «Мосгор-
транс», Петербургский и Московский 
метрополитен, «Пассажиравтотранс» и 
«Горэлектротанс» в Петербурге, «Газ-
пром нефть», «Металлоинвест». Это ведь 
позволяет не только обеспечивать без-
опасность на транспорте, но и беречь 
здоровье сотрудников. 
BG: Наверное, таксистам-частникам при-
годилось бы что-то похожее? 
В. с.: АСПО дополняет «Штурман» — лег-
кий индивидуальный прибор для онлайн-
мониторинга, который крепится за ухо. 
Он тоже предупреждает возникновение 
опасных функциональных состояний, 
причем заблаговременно! Еще на фазе 
монотонии, до засыпания, информиру-
ет о приближении к потере внимания  — 
включает легкую музыку или же, если 
дело серьезное, подает сигнал операто-
ру, что человеку может стать плохо, осо-
бенно если это связано проявлением за-
болевания. 
BG: Какую экономию может дать внедре-
ние таких систем транспортной компа-
нии?
В. с.: Давайте проанализируем вместе: 
если по вине человека происходит до 95% 
аварий, а система помогает распознать 
до 85% нарушений функционального со-
стояния, результат будет впечатляющий. 
Плюс если на основе собираемых данных 
грамотно выстроить профилактику, то 
можно говорить уже не только о предот-
вращении негативных последствий для 
здоровья, но и о формировании трудово-
го долголетия. Ваши опытные, надежные 
и лояльные сотрудники будут работать с 
вами дольше. Сейчас, когда практически 
все отрасли испытывают нехватку про-
фессиональных кадров, это как никогда 
важно. Словом, что для бюджета, что для 
здоровья сотрудников прогноз благопри-
ятный!  n
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16 ➔ нИКИтА ПАльяноВ,  
директор по маркетингу  
ГК «Абсолют строй сервис»:
— Мы спокойно относимся к перспективе 
нового локдауна и не ожидаем серьезного 
ущерба от него. За почти два года строи-
тельная отрасль выработала четкий регла-
мент действий для периодов обострения 
эпидемиологической обстановки. Главный 
риск  — необходимость останавливать 
рабочие процессы на стройплощадке  — 
снят четкой позицией правительства РФ 
по этому поводу. А все остальные подраз-
деления могут эффективно работать уда-
ленно онлайн.

Механизмы проведения онлайн-сде-
лок продолжают совершенствоваться, 
продвинутые игроки рынка тестируют 
продажи квартир через популярные мар-
кетплейсы. Все это позволяет нам с уве-
ренностью смотреть в будущее.

ПАВел шВец,  
глава регионального отделения  
Партии роста  в Петербурге  
и глава мо № 72:
— Мы настолько привыкли ко всем огра-
ничениям, что ни на моей работе, ни на 
работе муниципалитета это уже не сказы-
вается. Что касается локдауна, то у нас же 
государство не способно проконтролиро-
вать закрытые заведения. Я в период не-
рабочих дней бывал в различных таких ме-
стах. Выезжал в Ленобласть: в Выборге, 
например, видел бар, на котором висела 
табличка «Заходите к нам, мы QR-коды не 
спрашиваем».

АнДреЙ КосАреВ,  
генеральный директор Colliers  
в санкт-Петербурге:
— Несомненно, переживем. Сложно было 
только в первый затяжной локдаун вес-
ной 2020 года, причем не экономически 
(в итоге год оказался вполне успешным), 
а, скорее, психологически и организаци-
онно. Наша выручка, к счастью, напрямую 
не зависит от локдаунов. Но они влияют на 
наших клиентов  — ритейлеров, рестора-
торов и т. п., что не может не отражаться и 
на наших бизнес-процессах.

АлеКсАнДр рАссуДоВ,  
депутат закса Петербурга,  
фракция КПрф: 
— Люди и не такое переживали! Достаточ-
но вспомнить 900 дней блокады. Радовать, 
конечно, локдаун не может. Что касается 
меня, то мой досуг прост и не сильно отли-
чается от времени без локдауна: занима-
юсь детьми, книжки читаю, гуляю, спортом 
занимаюсь. 

оКсАнА КрАВцоВА,  
совладелец и генеральный директор  
ГК «еврострой»:
— Если новый локдаун и случится, то мы 
будем к нему готовы. Но все же хочется, 
чтобы его не было и все мы оставались 
здоровыми.

Во время пандемии строительной от-
расли во многом повезло больше осталь-
ных. Особенно в Санкт-Петербурге, где 
работа на объектах не прекращалась ни 
на день, благодаря чему удалось выдер-
жать заявленные сроки строительства. 

В отличие от рынка недвижимости в 
классах «эконом» и «комфорт», элитный 
сегмент обладает особенностями, кото-
рые позволили нам сохранить темпы про-
даж. Например, клиенты не зависят от 
льготной ипотеки и процентным ставкам 
по ним  — они предпочитают пользовать-
ся рассрочками от застройщика. К тому 
же решение о покупке принимается не 
за один день, поэтому прошлогодний лок-
даун, напротив, способствовал принятию 
взвешенных решений о приобретении 
элитных квартир, что напрямую отраз-
илось на результатах продаж сразу после 
ослабления ограничений. 

АнДреЙ ПАньКоВ,  
заместитель генерального директора  
по производственным вопросам объединения 
«строительный трест»:
— Компания не испытала каких-либо по-
трясений, так как жилое строительство 
попадает под понятие «непрерывный про-
цесс», поэтому непосредственную стро-
ительную деятельность на площадках мы 
не прекращали. Для обеспечения без-
опасности сотрудников в краткосрочный 

период была произведена тотальная вак-
цинация, а в офисах продаж обеспечены 
необходимые меры эпидемиологической 
безопасности. 

ДмИтрИЙ ДроеВсКИЙ,  
директор по развитию сервиса  
по продаже авиабилетов Superkassa.ru:
— Мы продаем авиабилеты, и за послед-
ний год только и видим статьи о том, как 
новые волны и локдаун принесут экономи-
ческие проблемы в отрасль. В основном 
это связано с запретом международных 
рейсов. Проблема казалась серьезной, 
пока мы не увидели, что вышло. Люди 
устремились путешествовать по России, 
и спрос перераспределился. Наши про-
дажи билетов на внутренние направления 
выросли в 1,7 раза по сравнению с 2019 
годом. Это компенсировало все неудоб-
ства от локдауна и другие риски для он-
лайн-агентств. Ведь при поездках по Рос-
сии ограничения бывают формальны или 
их нет вовсе. В итоге локдаун оказался 
благом для нас и, возможно, авиакомпа-
ний, которые смогли переориентировать-
ся на внутренний спрос.

ВеронИКА КулешоВА,  
генеральный директор компании Frisquet  
в россии:
— Наша компания живет в режиме лок-
дауна, карантина и т.  д. с марта 2020-го. 
Первый месяц был сложный, так как необ-
ходимо было наладить работу вне офиса. 
На это ушло время, поскольку никто не 
был к этому готов. Теперь мы работаем в 
любом режиме — из офиса, а если в офис 
ходить нельзя, то из дома. Мы являемся 
представительством иностранного заво-
да. Наша задача — максимально обеспе-
чивать продажи бренда на территории РФ 
и некоторых стран СНГ. Для этого надо 
быть всегда на связи, а связь сейчас вез-
де. Конечно же, локдаун не очень положи-
тельно сказался на производстве во Фран-
ции — у нас увеличились сроки поставок. 
Но даже в этом негативном моменте есть 
свой позитив: когда продукция приходит, 
она практически сразу распродается и не 
хранится долго на складе. ➔ 22

18 ➔ О необходимости совершенствова-
ния транспортной и социальной инфра-
структуры говорят многие эксперты. 

«Как оказалось, инфраструктура рай-
она уже не выдерживает наплыва тури-
стов. Неудобства возникают и у мест-
ных: по будням автомобильная дорога 
стоит в пробках из-за тех, кто работает 
за пределами острова, а по выходным 
пробка еще больше из-за наплыва от-
дыхающих»,— отмечает госпожа Коса-
рева.

Она полагает, что без четко отла-
женной дорожно-транспортной инфра-
структуры привлекать людей на тури-
стические объекты не имеет смысла. 
«И в этой ситуации выглядит разумным 
расширить дорогу или вложиться в раз-
витие морского транспорта. И что-то 
решать просто необходимо, поскольку, 
кроме задачи развития туризма, в бли-
жайшее время в Кронштадт переведут 
военно-морские учебные заведения и 
Военно-морской салон. Это проекты 
федерального уровня. В этом случае 
коллапс транспортной системы неизбе-
жен»,— предостерегает госпожа Коса-
рева.

Кроме того, чтобы обслуживать ту-
ристов, нужно развитие бизнеса, ко-
торое следует стимулировать также на 
государственном уровне. Это общепит, 
гостиницы, развлечения. Без решения 
насущных проблем инвесторы на остров 
не пойдут, уверена эксперт.

«Необходимо и строить жилье. Сво-
бодного в Кронштадте мало. Из но-
востроек выделим жилой комплекс 
„Фортеция“ от застройщика Setl 
Group»,— говорит госпожа Косарева. 

Господин Косарев также обращает 
внимание на то, что остров никогда не 
был снабжен достаточной социальной 
и коммерческой инфраструктурой, но 
сегодня темпы ее развития постепенно 
увеличиваются благодаря появлению 
новых общественных пространств.

«Некоторые риски в контексте пер-
спектив развития острова связаны с 
базированием на его территории Во-
енно-морского флота России. Попытки 
военной и общественной составляющих 
ужиться в одной локации  — довольно 
спорная практика. Однако на примере 
развития „Новой Голландии“ и продол-
жительного ухода военных структур с ее 
территории можно предполагать анало-
гичный сценарий и для Кронштадта»,— 
рассуждает господин Починщиков.

Мария Николаева, глава архитектур-
ного бюро MAD Architects, к пробле-
мам города-острова относит и ветхость 
многих объектов, утерю оригинальной 
документации, которая помогла бы 
восстановить сильно поврежденные 
здания, архаичность туристической ин-
фраструктуры, неблагоустроенность 
береговой линии.

«Нельзя забывать и о сильной конку-
ренции, так как Кронштадту при всей его 
уникальности приходится соперничать с 
такими пригородными культурно-истори-
ческими центрами притяжения туристов, 
как Петергоф, Ломоносов, Пушкин, Пав-
ловск. С точки зрения природной со-
ставляющей острову Котлин приходится 
конкурировать с Сестрорецком, Репино, 
Комарово, Зеленогорском, где более ин-
тенсивно развивается пляжная рекреа-
ционная и гостиничная инфраструктура, 
качественные ресторанные концепции, 
экомаршруты»,— перечисляет она. n

осноВнАя ПроБлемА Для мноГИх оПрошенных сеЙЧАс не лоКДАун, А QR-КоДы, Потому Что Их ВВеДенИе Для зАВеДенИЙ оБщеПИтА, нАПрИмер, ВлеЧет ПАДенИе ВыруЧКИ До 50%
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20 ➔ ВлАДИмИр толКАЧеВ,  
исполнительный директор  
ооо «Байкал-сервис тК»: 
— Самым страшным оказался первый 
локдаун, когда мы попали в совершен-
но новые условия как со стороны внеш-
них факторов, так и со стороны произ-
водственных процессов. Плюс сказался 
психологический фактор страха перед 
опасностью. Сейчас все не так мрачно. 
Денежная масса осталась прежней, про-
сто она перераспределилась: кто-то разо-
рился, кто-то, наоборот, прирос в доходах. 
Бизнесмены перестроились  — кто смог, 
конечно. Сфера обслуживания транс-
формировалась в цифровую плоскость, 
торговля стала навынос. Что же касается 
логистики и сборных перевозок, то здесь 
имеем стабильный рост. Так что локдаун 
переживем, главное  — сохранить здоро-
вье сотрудников.

Петр ВоЙЧИнсКИЙ,  
гендиректор «мК элит»:
— Воздействие локдауна на рынок доро-
гого жилья не сводится к какому-то одному 
фактору. С одной стороны, ограничения 
затрудняют показы, создают сложности 
для работы в офисе, возникают проблемы 
с регистрацией сделок. С другой — рынок 
становится динамичнее, возникает до-
полнительный спрос на объекты вблизи 
парков, на загородные дома. Часть состо-
ятельных покупателей вынуждена больше 
времени проводить в России. Кроме того, 
высокая инфляция (отчасти также об-
условленная ограничениями) вынуждает 
клиентов задумываться об инвестирова-
нии. А в коммерческой недвижимости так-
же происходят важные перемены: офисы 
и ритейл теряют доходность, курортная 
недвижимость получает дополнительные 
преимущества. Но в целом от локдауна 
сегмент элитного жилья, скорее, выиграл, 
чем проиграл.

эДуАрД тИКтИнсКИЙ,  
президент группы RBi:
— С одной стороны, строительная от-
расль не относится к числу тех, которые 
серьезно пострадали от локдауна, и могла 
бы достаточно безболезненно пережить и 
новые периоды ограничений. В отличие от 
весны 2020 года, сейчас все подготовле-
ны: онлайн-продажи успешно отработаны, 
сделки можно заключать удаленно, стро-
ительный процесс на площадках идет не-
прерывно.

С другой стороны, все понимают, что 
длительные вынужденные ограничения — 
однозначно негативный фактор для эко-
номики, который ударил бы и по платеже-
способному спросу населения. А спрос в 
отрасли сейчас и без того на спаде. Ска-
зываются и рост себестоимости / цен, и 
высокий спрос прошлых периодов, когда 
работала льготная ипотека. Так что, на-
деюсь, ноябрьский локдаун — последний.

КонстАнтИн ДоБрынИн,  
старший партнер коллегии адвокатов  
Pen & Paper:
— Главное, чтобы локдаун не стал нашей 
мировой повседневностью и обычаем де-
лового оборота. Потому что пережить мож-
но все что угодно, вопрос только в том, что 
останется после. Юридический бизнес 
напрямую зависит от здоровья бизнеса в 
широком смысле слова и от того, какими 
мерами государство это самое здоровье 
поддерживает. У нас уже появилось зум-
правосудие, зум-законодательство, но 

полноценный бизнес в стиле зум и еще 
при регулярном локдауне попросту невоз-
можен.

Государство наше, вводя локдаун или, 
как оно его кокетливо называет, нерабо-
чие дни, должно перестать корявым обра-
зом воплощать свой социальный статус, 
фактически заставлять одних частных 
лиц нести расходы за других. Это лукавый 
отказ покрывать из бюджета свои расхо-
ды — не более того. Если государство за-
ставляет работодателей платить зарплату 
людям, то необходимо субсидировать это 
или разрешить вычесть все выплаты из 
уплачиваемых государству налогов. Но мы 
ничего подобного не наблюдаем, а пыта-
емся ответить на вопрос: переживет ли 
при таком правовом подходе бизнес оче-
редной локдаун?

ВАлерИя мАлышеВА,  
генеральный директор  
Ао «ленстройтрест»:
— Вряд ли будет локдаун в таком виде, ка-
ким он был весной 2020 года. За это время 
все приспособились к новым реалиям, по-
этому проблема выживания не стоит. Ко-
нечно, при ужесточении мер покупатель-
ская активность может снижаться, но это 
не глобальные потрясения.

Артем луКИн,  
основатель и совладелец  
компании Technored: 
— Мне кажется, что большинство рядо-
вых граждан очередного локдауна не за-
метили. У многих уже стоят приложения 
в телефоне, они активно пользуются до-
ставкой продуктов из магазинов и еды из 
ресторанов. Наша компания этот локдаун 
не почувствовала. Еще в 2020 году мы 
поменяли формат работы и 50% сотруд-
ников отправили на удаленную работу. 
И, как показал наш опыт, это очень эф-
фективно. Этот локдаун прошел для нас 
совсем незаметно, выручка никак не из-
менилась, клиенты разницы в работе с 
ними не почувствовали. Все более-менее 
прозорливые собственники бизнеса уже, 
наверное, понимают, что эта история с 
закрытием границ и бизнесов  — это не 
временная история. Скорее всего, мы 
будем с этим жить постоянно, и те ком-
пании, которые подстроились под новые 
требования, сегодня чувствуют себя до-
статочно уверенно. 

мАКсИм БлохИн,  
управляющий партнер  
уК «Блохин & партнеры»,  
арбитражный управляющий: 
— В эти нерабочие дни россияне массо-
во отрывались на отечественных и зару-
бежных курортах, о чем свидетельствуют 
статистические данные о растущей брони 
отелей и перелетов. Трафик на дорогах 
Москвы указывает на то, что ограничения 
игнорируются, и все, кто хочет и может, 
работают, изыскивая варианты, как со-
брать кассу и не разориться на штрафах. 
В таком режиме количество так называе-
мых локдаунов, также известных как не-
рабочие дни с сохранением заработной 
платы, может быть любым.

тАтьянА ПетренКо,  
генеральный директор  
Legal Lab Pro:
— У юристов появилось более широкое 
поле деятельности: трудовые споры — за-
держки зарплаты, увольнения, неуплата 
аренды, банкротства, семейные споры и 

теперь даже иски по поводу лечения кови-
да, как мы знаем.

АлеКсАнДр БоЧКИн, 
 генеральный директор  
«Инфомаксимум»:
— IT-сфера, в которой мы работаем,— 
одна из самых гибких. Уверен, что боль-
шинство профильных айтишных компаний 
ответят, что готовы к любой ситуации. 
Если первый локдаун пугал своей неожи-
данностью и неопределенностью, то сей-
час ситуация иная. Мы привыкли работать 
удаленно и общаться с клиентами онлайн, 
отладили свои бизнес-процессы, включи-
ли слово «zoom» в ежедневный лексикон 
и отработали механизм найма персонала 
в дистанционном режиме. Мы знаем, как 
действовать в той или иной ситуации, и 
даже сама перспектива локдауна больше 
нас не пугает.

ДенИс БурлАКоВ,  
генеральный директор  
RBK.money: 
— Давайте будем честными: подготовить-
ся полностью к новым локдаунам почти не-
возможно. Безусловно, и бизнес, и люди 
подстроились под новые реалии: доставка 
заменила походы в рестораны и магазины, 
удаленная работа — поездки в офис. От 
модели офлайн-потребления мы меньше 
чем за полгода полностью перешли в он-
лайн. Вместе с тем новый локдаун может 
вновь ударить по отраслям, которые еще 
не восстановились,— туризму, ресторан-
ному бизнесу, индустрии развлечений, в 
особенности это касается МСП. Многие 
так и не сумели получить поддержку го-
сударства из-за различных ограничений 
и барьеров, хотя вполне ее заслуживали. 
Реальные меры поддержки без излишней 
волокиты и бюрократии должны помочь 
бизнесу продержаться на плаву.

ГрИГорИЙ ВолИс,  
вице-президент «Юнистрим»: 
— Целевой аудиторией нашего банка яв-
ляются трудовые мигранты, которые при-
езжают в Россию на заработки. Во время 
первой волны коронавируса был резкий 
отток трудовых ресурсов из страны. Мно-
гие приезжие боялись остаться, с одной 
стороны, без работы, а с другой  — без 
возможности вернуться к себе домой. По 
факту такие опасения оказались небез-
основательными. Количество трудовых 
мигрантов до сих пор не вернулось к до-
пандемийным показателям. В эту волну 
также увеличился спрос на билеты в стра-
ны СНГ — от 40 до 80% (после объявления 
введения новых ограничений со стороны 
властей). Основным бизнесом «Юни-
стрим» остаются денежные переводы, но 
резких падений показателей в период не-
рабочих дней не произошло.

олеГ ИВАноВ,  
руководитель центра урегулирования 
социальных конфликтов: 
— Человек многое готов терпеть, но он 
должен понимать, для чего он это делает. 
Так, полтора года назад, когда COVID-19 
еще был в диковинку, гражданам обосно-
вали необходимость локдауна, и у них еще 
была надежда на серьезное улучшение 
эпидемиологической ситуации. Но это-
го не случилось, как и сегодня, когда мы 
видим, что по состоянию на 8 ноября за-
болели всего лишь на 700 человек (1,7%) 
меньше, чем перед введением ограничи-
тельных мер. Кроме того, терпимость об-

щества к таким мерам резко снижается, 
потому что их распространяют как на при-
витых, так и на не привитых граждан. Та-
ким образом, вакцинированные россияне 
поражаются в правах наравне с гражда-
нами, которые сознательно отказываются 
от прививок.

АлеКсеЙ ГАлИцКИЙ,  
владелец uP business:
— Бизнес привык к локдаунам и адапти-
ровался к удаленной работе — последний 
московский локдаун показал, что в нера-
бочие дни работали более 80% традици-
онных заказчиков услуг.

Мы сформировали запас средств в 
виде процента от оборота на отдельном 
счете. Запас способен компенсировать 
расходы больше месяца с сохранением 
ФОТ и привычных затрат.

Артем стуПАК,  
коммерческий директор  
компании «Айдолаб»: 
— Лабораторный бизнес спокойно пере-
жил первый и второй локдауны. Безуслов-
но, были трудности с резким переходом 
на удаленный режим работы, но сейчас 
такой формат даже понравился, и возвра-
щаться обратно  — постоянно работать в 
офисе — желания ни у кого нет.

Лабораторный рынок B2B товаров по-
зволяет практически полностью работать 
без личных встреч с клиентами. Вся ком-
муникация в онлайне, в основном элек-
тронная почта, телефон и WhatsApp. На 
удивление, даже встречи в Zoom крайне 
редки. Ноябрьский локдаун прошел как 
обычная рабочая неделя. Столько же за-
казов от клиентов и общая загрузка.

АлеКсеЙ хуДоВ,  
заместитель генерального директора  
по продажам и маркетингу  
ооо «Байкал-сервис тК»: 
— Да, спокойно переживем. Когда опыт 
уже есть, технология отработана, СИЗ 
не в дифиците, научились работать и на 
удаленке, и в гибридном формате, да и 
большая часть сотрудников вакцинирова-
лась от COVID-19, уже ничего не страш-
но! В марте 2020-го, с первым локдауном, 
когда никто к этому еще не был готов, в 
один момент многие предприятия встали, 
и объем грузоперевозок у нас разом со-
кратился вдвое, было страшно. Но уже с 
мая ситуация стала улучшаться, в июне мы 
вернулись к прежним объемам. Все стало 
более-менее предсказуемо. Стали лучше 
понимать, в каком быстро меняющемся 
мире живем. Так что если ничего сверхъ- 
естественного не случится  — пройдем и 
следующий локдаун.

ромАн мИрошнИКоВ,  
исполнительный директор  
сК «ойкумена»:
— Да, уверен, что переживем. Во-первых, 
застройщиков страхует проектное финан-
сирование. Во-вторых, за последние пол-
тора года все инструменты для продажи 
квартир онлайн полностью отработаны. 
Даже если по какой-то причине для поку-
пателя невозможна дистанционная сдел-
ка, то всегда возможно онлайн-брониро-
вание, которое конвертируется в продажу 
после снятия ограничений. Отлично себя 
зарекомендовали электронные ДДУ, и 
если у покупателя есть цифровая под-
пись, то ничто не препятствует выбору и 
покупке квартиры, буквально сидя дома 
на диване. n
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рекорды Низкой Базы  
осНоВНыми причиНами ВзрыВНоГо роста рыНка ли-
зиНГа В 2021 ГодУ стали Низкая База прошлоГо Года 
из-за ВВедеННых оГраНичеНий. лидером по аБсолют-
НомУ приростУ остается сеГмеНт аВтолизиНГа.  
одНако если исключить эффект Низкой Базы про-
шлоГо Года и сраВНить даННые с 2019 Годом,  
то крУпНые корпоратиВНые сеГмеНты показыВают 
отрицательНУю диНамикУ. Впрочем, по оцеНкам 
экспертоВ, ВосстаНоВлеНие рыНка продолжится  
В 2022 ГодУ, а по итоГам НыНешНеГо Года еГо оБъем 
может преВысить 2 трлН рУБлей. АРТЕМ КиРСАНоВ

По итогам первого полугодия 2021 года 
объем нового бизнеса лизинговых ком-
паний вырос на 66% и составил 945 млрд 
рублей, приводит данные агентство «Экс-
перт РА». Интенсивную динамику сохра-
няет сегмент автолизинга, увеличившийся 
на 73%, что связано преимущественно с 
восстановлением автопродаж и спроса на 
услуги такси и каршеринга, говорит ана-
литик агентства Зоя Советкина. Сегмент 
МСБ, чья инвестиционная активность яв-
ляется одним из определяющих факторов 
для автолизинга, показал за год рост доли 
с 58% до 61% в объеме нового бизнеса. 
Cегмент строительной техники показал 
рост в 88%, что было обусловлено восста-
новлением бизнеса совместно с мерами 
государственной поддержки по субси-
дированию лизинга спецтехники и обо-
рудования. Еще одним лидером по росту 
нового бизнеса по итогам первого полуго-
дия 2021 года стал сегмент сельскохозяй-
ственной техники — во многом благодаря 
государственной поддержке аграриев че-
рез механизм субсидирования льготного 
лизинга.

Лидером рынка лизинга по объему но-
вого бизнеса стал «Газпромбанк Лизинг», 
увеличивший объемы нового бизнеса за 
первое полугодие 2021 года в 2,7 раза к 
аналогичному периоду прошлого года. На 
втором месте — «Сбербанк Лизинг», объ-
ем нового бизнеса которого увеличился 
на 21%, третью позицию занимает ГТЛК 
(+27%). Доля государственных компаний 
в объеме нового бизнеса на конец перво-
го полугодия 2021 составила 46%, незна-
чительно сократившись по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года 
(48%). Пятерка лидеров в сегментах обо-
рудования не изменилась: это грузовой 
и легковой автотранспорт, строительная 
техника, железнодорожная техника и мор-
ские и речные суда, а вот восстановление 
бизнеса в авиасегменте ожидаемо идет со 
значительным отставанием от других сег-
ментов, говорит партнер Strategy Partners 
Игорь Пиун. 

По итогам девяти месяцев рост рынка 
лизинга может снизиться, считает коммер-
ческий директор компании «Интерлизинг» 
Сергей Жарков. По оценке генерального 
директора «Газпромбанк Автолизинг» Ли-
лии Марковой, по итогам третьего кварта-
ла 2021 года можно говорить о суммарном 

объеме нового бизнеса на уровне 1,3 млрд 
рублей, что 30% больше, чем годом ранее. 
По итогам года, считает аналитик «Фри-
дом Финанс» Антон Скловец, рост рынка 
лизинга составит 25–30%, а в абсолютной 
сумме объем может превысить 2 трлн руб- 
лей. Однако следующий год, по его мне-
нию, уже не будет таким взрывным: спрос 
будет иметь тенденцию к нормализации 
и замедлению динамики соответственно, 
поэтому динамика составит 15–20%.

состоянИе ИГроКоВ Основным драй-
вером лизинговой отрасли по-прежнему 
остается автолизинг, даже на фоне де-
фицита автомобилей в салонах дилеров 
(+73% в первом полугодии), приводит 
данные госпожа Маркова. Свою лепту в 
восстановление экономики, поддержку 
различных ее отраслей внесло госсуб-
сидирование, считает эксперт. Впрочем, 
ограниченные объемы поддержки были 
практически полностью выбраны уже к 
середине года, поэтому «Газпромбанк Ав-
толизинг» вывел новые субсидии для тех-
ники популярных марок, добавляет она.

По итогам девяти месяцев 2021 года 
объем нового бизнеса «Балтийского ли-
зинга» превысил 66 млрд рублей, что на 
44,8% больше аналогичного показателя 
2020 года, рассказывает о результатах 
третьего квартала текущего года руково-
дитель дирекции продуктового развития 
и взаимоотношений с партнерами компа-
нии Андрей Волков. Количество сделок 
выросло почти на четверть, подчеркива-
ет он. Доля сегмента автотранспорта по 
итогам января — сентября 2021 года до-
стигла 59%, в денежном эквиваленте это 
больше 38,7 млрд рублей. Объем нового 
бизнеса «Балтийского лизинга» в сег-
менте автотранспорта вырос на 36%, в 
сегменте строительной и дорожно-стро-
ительной техники  — на 58%, в сегменте 
сельскохозяйственной техники — на 43% 
и в сегменте металлообрабатывающего, 
машиностроительного и металлургическо-
го оборудования — на 66%.

Темпы роста «Интерлизинга» состави-
ли 58% по итогам девяти месяцев, говорит 
господин Жарков. Основной эффект от 
восстановления отложенного спроса ре-
ализовался во втором полугодии 2020-го 
и первом полугодии 2021 года. «С начала 
третьего квартала 2021 года мы наблюда-

ем сокращение темпов прироста единиц 
техники, переданных в лизинг, но при этом 
прирост в денежном выражении продол-
жается. Мы вошли в новый сложный пе-
риод, когда из-за последствий пандемии 
нарушалась логистическая и производ-
ственная цепочка, которая привела к де-
фициту и длительным поставкам техники, 
причем это сказалось на всем — от авто-
транспорта до производственного обору-
дования. Рынок продолжит расти до конца 
года в первую очередь из-за увеличения 
стоимости передаваемых в лизинг акти-
вов, но темпы третьего и четверного квар-
талов будут снижаться»,— отмечает он.

Количество сделок «ТСС-Лизинг» за 
девять месяцев 2021 года выросло в два 
раза по сравнению с аналогичным пери-
одом 2020 года, лизинговый портфель 
компании превысил 5  млрд рублей, при-
водит оперативные бизнес-показатели 
компании генеральный директор Татьяна 
Донченко.

По словам менеджера по маркетингу 
John Deere Financial Ксении Демидовой, 
за отчетный период наблюдался боль-
шой прирост по количеству отгруженных 
машин в сегменте тяжелой строительной 
техники: объемы реализации экскавато-
ров и грейдеров показывают рекордные 
темпы роста.

темПерАтурА рынКА «Эксперт РА» по 
итогам 2021 года прогнозирует объем но-
вого бизнеса на рынке лизинга в размере 
более 1,6 трлн рублей, что на 15% выше 
показателей 2020 года. Крупные корпо-
ративные сегменты показывают слабое 
восстановление, однако рост арендных 
ставок на полувагоны на фоне увеличе-
ния погрузки угля и строительных мате-
риалов, а также постепенного увеличения 
пассажиропотока позволят показать по-
ложительную динамику объемов нового 
бизнеса в этих сегментах, особенно на 
фоне низкой базы прошлого года. Тем 
временем автолизинг останется одним из 
драйверов рынка, а повышение средне-
взвешенной цены автомобиля приведет 
к номинальному росту объемов нового 
бизнеса в автолизинге. Лизинг автобусов 
и троллейбусов также окажет поддержку 
автосегменту в силу наличия субсидиро-
вания сегмента на фоне высокого уровня 
износа общественного транспорта в горо-

дах России. Государственные меры под-
держки по субсидированию лизинга сель-
скохозяйственной и строительной техники 
совместно с активной реализацией ряда 
крупных национальных проектов («Без-
опасные качественные дороги», «Жилье 
и городская среда») позволят данным 
сегментам на конец 2021 года показать 
двузначные темпы роста, говорит госпожа 
Советкина.

Основные вопросы и неопределен-
ность на рынке связаны с предстоящим 
с 1 января 2022 года введением новых 
норм отчетности, при которых все лизин-
говые сделки, а также изменения по ним 
игроки рынка должны будут направлять 
в Бюро кредитных историй, рассказыва-
ет госпожа Маркова. С одной стороны, 
это нововведение должно сделать рынок 
прозрачнее, с другой — до сих пор оста-
ется множество нерешенных вопросов, 
таких, как синхронизация баз данных. Не-
исполнение требований влечет за собой 
штрафные санкции, уже начиная с июля 
2022 года. В автомобильном сегменте 
по-прежнему настороженность вызыва-
ет дефицит машин в салонах дилеров, 
что приводит к увеличению срока поста-
вок законтрактованных транспортных 
средств, добавляет эксперт.

О дефиците как факторе риска также 
говорит господин Волков. «Если раньше в 
конце года спрос стимулировали дополни-
тельными акциями, то в этом году лучшей 
акцией, видимо, будет сама возможность 
приобрести автомобиль. Дефицит и будет 
определять объемы рынка в следующем 
году — спрос, вероятнее всего, не будет 
удовлетворен в достаточной степени, и 
динамика объемов лизинга будет опре-
деляться объемом доступного предложе-
ния»,— отмечает он.

Участники рынка говорят об ускорен-
ной цифровизации отрасли, которую под-
толкнула пандемия. В свою очередь ана-
литики ожидают усиления конкуренции 
среди лизинговых компаний на рынке. 
Несмотря на то, что острая фаза кризиса 
была пройдена уже в конце второго квар-
тала 2020 года, на балансе лизинговых 
компаний до сих пор наблюдается значи-
тельный объем проблемных активов, пре-
достерегает глава аналитической консал-
тинговой компании «Lomonosov Analysis»  
Азамат Мзоков. n

По ИтоГАм ГоДА, сЧИтАЮт АнАлИтИКИ, рост рынКА лИзИнГА В рф состАВИт 25–30%, 
А В АБсолЮтноЙ сумме оБъем может ПреВысИть 2 трлн руБлеЙ. оДнАКо слеДуЮ-
щИЙ ГоД, сКорее ВсеГо, уже не БуДет тАКИм ВзрыВным
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Взяться за аВтомат рыНок ВеНдиНГа В петерБУрГе, как и В рос-
сии В целом, пока что доВольНо слаБо осВоеН. по мНеНию экспертоВ, оН имеет 
серьезНый потеНциал для разВития, осоБеННо если УчастНики рыНка предложат 
покУпателям НоВые форматы, УдоВлетВоряя их растУщие потреБНости. МАРиНА КоВАлЕВА

По данным инвестиционной компании 
«Фридом Финанс», сегодня в России на 
каждые 500 человек приходится один 
вендинг-автомат, а годовой оборот всего 
рынка составляет $0,47 млрд. «К примеру, 
в Японии, которая является мировым ли-
дером в развитии вендинга, насчитывают-
ся 6 млн аппаратов, то есть один автомат 
приходится на 23 человека, а оборот про-
даж через них составляет $60 млрд»,— 
уточняет Антон Скловец, аналитик «Фри-
дом Финанс». Таким образом, российский 
рынок вендинга имеет небольшое по-
крытие, слабо освоен и ему есть, куда 
двигаться, указывают собеседники BG. 
По словам Антона Скловца, основными 
подводными камнями в развитии сегмен-
та являются наличие платежеспособного 
спроса, переход на общую систему нало-
гообложения (ОНС), а также обязанность 
оформления ВСД системы «Меркурий» в 
автоматизированной торговле, что накла-
дывает дополнительные издержки.

«Комплексное решение данных во-
просов усилит позиции вендоров на рын-
ке»,— убежден он.

Как и для всех сфер экономики, се-
рьезным испытанием для рынка вендинга 
стала пандемия, которая привела к сниже-
нию экономической активности населения 
и уровня потребления, а также переводу 
сотрудников крупных компаний на «уда-
ленку». Так, по данным Национальной ас-
социации автоматизированной торговли, 
падение оборотов весной 2020 года со-
ставляло до 60–80% в зависимости от ре-

гиона. По итогам прошлого года в целом 
снижение оборотов достигало 40–60% в 
зависимости от региона и конкретного 
игрока. «Этот сегмент в значительной сте-
пени зависит от офисного и студенческо-
го трафика, который серьезно сократил-
ся и не факт, что вернется к доковидным 
значениям»,— полагает гендиректор сети 
Greenbox Максим Яковлев. При этом, по 
его словам, для этого формата первосте-
пенным фактором является количество 
людей в локации, в которой ставится ав-
томат.

С другой стороны, неблагоприятная 
эпидемиологическая обстановка отчасти 
подогрела интерес к безопасным бес-
контактным покупкам. «Это относится в 
первую очередь к крупным городам, где 
более востребованы современные техно-
логические решения. Ведь современный 
автомат  — это не просто „брось монет-
ку  — получи шоколадку“. Это современ-
ные системы телеметрии (дистанционного 
управления работой автоматов), возмож-
ность оплаты банковской картой или че-
рез приложения, возможность получения 
электронного чека»,— говорит Арвидас 
Алутис, генеральный директор группы 
компаний Uvenco. Кроме того, операторы 
вендингового рынка должны прекрасно 
выдерживать конкуренцию со стороны 
сервисов экспресс-доставки, считает  
господин Яковлев. «Доставка — это время 
ожидания, это невозможность потрогать 
продукцию до покупки, ну и минимальная 
сумма заказа тоже может быть ограничи-

телем, а в случае с вендингом тебе нужно 
просто протянуть руку на кухне в офи-
се — и обед готов»,— заключает эксперт.

Собеседники BG замечают, что рынок 
Петербурга пострадал от пандемии мень-
ше московского. «Он находился в гораздо 
более низкой точке развития, поэтому па-
дать было не так высоко, и у нас ограни-
чения были все же менее жесткие»,— до-
бавляет господин Яковлев. Антон Скловец 
объясняет отставание петербургского 
рынка превосходством Москвы по числен-
ности населения, а также доходам. «Воз-
можно, сказывается большая туристиче-
ская направленность Северной столицы 
по сравнению с Москвой. Туристы совер-
шают моционы по популярным направле-
ниям и не могут обеспечить необходимый 
потребительский спрос на продукцию 
вендинга, а если и пользуются ими, то в 
ограниченном формате: для покупки на-
питков и закусок»,— рассуждает эксперт. 
Алексей Коренев, аналитик ФГ «Финам», 
при этом добавляет, что приход в Петер-
бург «Газпрома» и других крупных корпо-
раций должно в какой-то степени помочь 
городскому рынку вендинга. «Однако это 
процесс этот не быстрый»,— уверен он.

Эксперты отмечают, что тенденции раз-
вития вендинга в обеих столицах одно-
направлены. Так, согласно недавнему 
опросу на портале «Единая карта петер-
буржца», покупатели предпочитают брать 
в автоматах кофе или чай (56%), 11%  — 
снеки вроде чипсов, сухариков и шоко-
лада. Среди прочих покупок — линзы для 

глаз, игрушки, мороженое, гигиенические 
средства (по 10%). Четверть опрошенных 
автоматами не пользуется. 46% опрошен-
ных хотели бы видеть живых продавцов и 
иметь возможность потрогать товар рука-
ми, 35% считают правильным цифровиза-
цию и отсутствие персонала, а остальные 
еще не определились. «В целом похожий 
профиль потребительских предпочте-
ний наблюдается по всей РФ»,— говорит  
господин Алутис.

Собеседники BG говорят, что рынок 
вендинговых услуг будет изменяться и 
подстраиваться под текущие потребно-
сти покупателей. «Среди основных точек 
роста — расширение ассортимента, фор-
мирование конкурентной цены, а также 
удобство оплаты.

Если вендинг активнее начнет предла-
гать не только еду и напитки, но и товары 
широкого пользования, это даст серьез-
ный толчок развитию этого направления в 
розничной торговле»,— считает господин 
Скловец. Так, снеки, вода и горячие на-
питки остаются наиболее востребованы, 
но среди снеков появляются, например, 
зерновые батончики, соответствующие 
стремлению людей к ЗОЖ. «Есть авто-
маты по разливу воды, йогуртов и другой 
молочной продукции, продаже овощей и 
фруктов, фермерских товаров и прочих. 
О своих планах освоить автоматизиро-
ванную торговлю заявляли отечествен-
ные операторы лотерей, аптечные сети, 
рестораторы. Но, конечно, даже жителям 
крупнейших городов РФ далеко до япон-
цев, которые покупают в автоматах все — 
от еды и напитков до книг, зонтиков и ниж-
него белья»,— полагает господин Алутис. 
Главная точка роста — это давать вкусный 
и свежий продукт, который не будет усту-
пать блюдам из кафе и агрегаторов до-
ставки, считает Максим Яковлев.

Среди новых форматов, которые будут 
способствовать росту рынка вендинга, со-
беседники BG называют автоматические 
кофе-пойнты с большим выбором напит-
ков, альтернативного молока и сиропов, 
микромаркеты или же кафе самообслужи-
вания, установленные в закрытых (офисы 
конкретных компаний) и полузакрытых 
(бизнес-центры) пространствах, умные хо-
лодильники, открывающиеся по  QR-коду 
при регистрации в приложении, а также 
магазины без продавцов. В Петербурге 
такие форматы пока что представлены 
слабо, однако при усилении конкурен-
ции ситуация может измениться, говорят  
эксперты.

При этом собеседники BG указывают 
на то, что конкуренции с сервисами экс-
пресс-доставки игрокам на рынке вен-
динга опасаться не стоит. По мнению 
господина Яковлева, доставка так или 
иначе сопряжена со временем ожидания 
и невозможностью потрогать продукцию 
до покупки. «Минимальная сумма заказа 
тоже может быть ограничителем, а в слу-
чае с вендингом тебе нужно просто про-
тянуть руку на кухне в офисе  — и обед 
готов»,— резюмирует эксперт. n

еслИ ВенДИнГ АКтИВнее нАЧнет ПреДлАГАть не тольКо еДу И нАПИтКИ, но И тоВАры шИроКоГо ПользоВАнИя, это ДАст серьезныЙ толЧоК рАзВИтИЮ этоГо нАПрАВленИя В роз-
нИЧноЙ торГоВле
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торГоВля

ритейл остается На плаВУ Несмотря На оГраНичеНия, 
сВязаННые с очередНой ВолНой паНдемии, оБорот розНичНой торГоВли В петер-
БУрГе показыВает положительНУю диНамикУ. эксперты отмечают, что рыНок  
постепеННо переходит В стадию ВосстаНоВлеНия, одНако На фоНе иНфляции  
и сНижеНия реальНых доходоВ НаселеНия На дальНейший стремительНый рост 
БизНесУ Вряд ли стоит рассчитыВать. МАРиНА КоВАлЕВА

По данным Петростата, общий оборот 
розничной торговли в Петербурге в ян-
варе  — июле 2021 года составил 1015,6 
млрд рублей, что на 17,4% больше, чем за 
соответствующий период прошлого года. 
При этом в январе — июле 2019 года обо-
рот розничной торговли составлял 826,9 
млрд рублей. «Отсюда можно сделать вы-
вод, что розничная торговля превысила 
показатели, которые были зафиксирова-
ны до начала пандемии»,— говорит Антон 
Скловец, аналитик «Фридом Финанс». 
Судя по отчетам ритейлеров, в первом по-
лугодии 2021 года средний чек вырос на 
5%, добавляет начальник аналитического 
отдела ИК «ЛМС» Дмитрий Кумановский.

Исходя из динамики оборота рознич-
ной торговли Санкт-Петербург вошел в 
пятерку регионов-лидеров. Аналогичный 
рост розницы был и в Брянской области, 
а такие регионы, как Адыгея, Краснодар-
ский край и Чечня, Санкт-Петербург обо-
гнали, у лидеров рост составил 24,4% и 
20,5% соответственно. «Примечательно, 
что в целом по РФ рост оборота рознич-
ной торговли за первое полугодие соста-
вил 10,2%, а в расчете на одного жителя 
страны  — 123,8 тыс. рублей. Если смо-
треть этот показатель по Петербургу, то 
он будет выше, чем среднероссийский,— 
160,8 тыс. рублей, что, впрочем, суще-
ственно ниже, чем в Москве и Московской 
области — 219,4 тыс. рублей и 198,1 тыс. 
рублей, но, например, в той же Адыгее 
и Краснодарском крае этот показатель 
еще ниже  — 129 тыс. рублей и 143 тыс. 
рублей»,— говорит управляющий партнер 
экспертной группы Veta Илья Жарский.

Собеседники BG заключают, что тор-
говля в Петербурге не слишком по общей 
картине отличается от ситуации в целом 
по стране, по крайней мере среди круп-
ных городов. «А именно: продуктовый 
ритейл практически не пострадал даже в 
период самых жестких карантинных огра-
ничений. И это понятно. DIY-ритейл за по-
следние полтора года не просто вырос, 
а испытал заметный прирост и спроса, и 
оборота: оказавшиеся в вынужденных от-
пусках люди стали заниматься ремонтом, 
строительством собственного жилья, при-
ведением квартир и дач в порядок и так да-
лее. То есть тем, до чего не доходили руки. 
Фармацевтика тоже выросла по понятным 
причинам»,— говорит Алексей Коренев, 
аналитик ФГ «Финам». При этом сегмент 
одежды и иного непродуктового ритейла 
испытал лишь краткосрочную просадку 
в период наиболее жестких карантинных 
ограничений, но быстро вернулся в нор-
му, когда санкции были сняты, и к тому же 
пришло время собирать детей в школу.

Эксперты говорят, что рынок успел по-
степенно войти в фазу восстановления 
после ковидных ограничений прошлого 
года, так как у потребителей накопился 
естественный отложенный спрос. «То, что 

сегмент пошел в рост, указывает, напри-
мер, тот факт, что за период январь  — 
июнь объем выданных кредитов юрлицам, 
по данным ЦБ, составил 1,98 трлн рублей, 
что на 3% выше, чем в 2020 году за те же 
шесть месяцев, при этом на долю креди-
тов в сегменте оптовой и розничной тор-
говли пришлись 604,5 млрд рублей, что 
является существенной цифрой, при этом 
рост год к году составил тут 5,6%»,— ука-
зывает господин Жарский.

Если отталкиваться от прогнозных зна-
чений социально-экономического раз-
вития Петербурга, то за 2021 год оборот 
розничной торговли может составить 
109,0% к 2020 году, а в денежном выраже-
нии достичь 1,7 трлн рублей. В городском 
правительстве полагают, что компенсаци-
онный рост спроса населения на непро-
довольственные товары станет одним из 
благоприятных факторов для городской 
экономики. «Это, конечно, не стремитель-
ный рост, но с учетом жесткой экономи-
ческой стагнации в прошлом году вполне 
достойный результат, полагаю, что в дей-
ствительности примерно такие показа-
тели и будут зафиксированы»,— считает 
господин Жарский.

Участники рынка затруднились назвать 
процент бизнеса, который ушел в тень на 
время локдаунов, поскольку торговля пе-
реключилась в режим онлайн, в частности 
доставки. «На общий взгляд, таких приме-
ров крайне немного. Конечно, снижение 
общей потребительской активности могло 
бы спровоцировать уход заметной части 
мелкого бизнеса в тень. Но проблемы с 
получением государственной поддержки 
именно для тех, кто работает в белую, вы-
нудили многих ИП и небольших частных 
коммерсантов не скрывать свою деятель-
ность, а работать исключительно легаль-
но»,— говорит господин Коренев.

Действительно, серьезным аргументом 
в пользу прозрачности эксперты назы-
вают отсутствие защиты интересов биз-
неса в каких-либо спорных ситуациях, в 
то время как легальная деятельность по-
зволяет получать достаточный объем кон-
сультаций и поддержки, в том числе льгот-
ных кредитов и более мягких условий по 
аренде недвижимости. При этом ситуация 
в Москве или Петербурге практически не 
отличается, говорят участники рынка. Ан-
тон Скловец замечает, что в Петербурге 
сейчас возможны такие форматы торгов-

ли, как фуд-траки, автолавки и киоски с 
фермерской продукцией.

«Власти упростили возможность уста-
новки фуд-траков, а также расширили 
список продуктов для уличной торговли, 
что позволяет торговле становиться про-
зрачнее»,— делится мнением эксперт. 
Господин Кумановский добавляет, что 
удержание в «белой зоне» делается, в 
том числе, за счет снижения ставки стра-
ховых взносов до 15%, кроме того, в рас-
ходы можно относить закупки СИЗ. «Но, 
конечно, большая часть мер закончилась 
в первом квартале 2021 года, и теперь у 
предпринимателей меньше стимулов ра-
ботать открыто»,— полагает он.

Вместе с тем, какой бы ни была под-
держка бизнеса, в случае медленного 
экономического роста и фактического 
отсутствия роста реальных располага-
емых доходов граждан на фоне расту-
щей инфляции его реальные доходы не 
позволят получать высокие прибыли.  
«Поэтому сейчас такой бизнес, в том чис-
ле задействованный в розничной торгов-
ле, по-прежнему остается в зоне риска 
и на грани выживания»,— резюмирует  
господин Жарский. n

рыноК усПел ПостеПенно ВоЙтИ В фАзу ВосстАноВленИя После КоВИДных оГрАнИЧенИЙ ПрошлоГо ГоДА, тАК КАК у ПотреБИтелеЙ нАКоПИлся естестВенныЙ отложенныЙ сПрос
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ПроДуКты

ПроДуКты

с оГлядкой  
На здороВье треНд На здо-
роВое питаНие за последНие Несколько 
лет стал одНим из ключеВых В потреБи-
тельской розНице. по даННым ритейле-
роВ, В 2021 ГодУ спрос На здороВые про-
дУкты В саНкт-петерБУрГе Вырос Более 
чем В дВа раза по сраВНеНию с аНало-
ГичНым периодом прошлоГо Года и про-
должает расти. АНдРЕЙ СЕМЕРиКоВ

Согласно исследованию Nielsen IQ, каж-
дый второй ритейлер сосредоточен на 
развитии категории здорового питания. 
К тому же со вступлением в силу закона 
об органической продукции в России c 
1 января 2020 года ряд игроков FMCG-
рынка с локальным производством успели 
получить соответствующий сертификат 
и право использовать обозначение «ор-
ганик» на упаковке. Число таких игроков 
пока остается небольшим, но покупатели 
уже замечают эти товары в магазинах, и 
девять из десяти респондентов готовы 
попробовать неизвестные им товары из 
категории здорового образа жизни, что 
открывает большие перспективы для про-
изводителей и ритейлеров.

По данным Nielsen IQ, в семи проанали-
зированных FMCG-категориях из единого 
реестра производителей органических 
продуктов средние темпы роста продаж 
оказались вдвое выше сопоставимых по-
казателей на рынке — 13% по сравнению 
с 6%. Однако доля сертифицированной 
органической продукции в товарообороте 
крупнейших розничных сетей России пока 
невелика и за последние 12 месяцев до-
стигла порядка 0,1%.

Павел Шагайда, директор по страте-
гическому маркетингу ООО «Леовит ну-
трио», говорит, что перспективы сектора 
органических продуктов будут зависеть от 
общей экономической ситуации и покупа-
тельской способности, поскольку органи-
ческие продукты в среднем дороже тради-
ционных на 40–45%, что не очень хорошо 
вяжется с динамикой доходов населения.

«Если говорить об экосегменте FMCG-
рынка за пределами российской серти-
фикации, то налицо идентичный тренд: 
количество продуктов с разнообразными 
органическими клеймами (био, натураль-
ный, эко и другими) ежегодно растет. За 
последние 12 месяцев их ассортимент 
увеличился более чем на 7% и достиг 
примерно 13 тыс. уникальных товарных 
позиций (SKU), а его доля в товарообо-
роте крупнейших розничных сетей уже 
составляет 1,9% (без учета СТМ и сига-
рет). А в категориях детского питания и 
непродовольственных товаров она уже 
превысила 5%,— подсчитали аналитики  
Nielsen IQ.— Задавая тренд для всего 
сегмента, продажи экотоваров растут 
темпами, вдвое опережающими средние 
на рынке FMCG (3,4% против 1,7%), а в 
ряде индустрий динамика еще выше. На-
пример, продажи органической продук-

ции для животных растут в десять раз 
быстрее категории».

По словам Павла Шагайды, в ассорти-
менте крупных ритейлеров прирост коли-
чества брендов функциональных продук-
тов за прошедший год составил от 5% до 
20%, а по количеству новых SKU в ряде 
категорий доходит до 30%.

Так, доля ЗОЖ-позиций в общем ассор-
тименте X5 Group составила около 10%.  
В пресс-службе сети отметили, что X5 счи-
тает важным расширять количество таких 
товаров на своих полках.

лоКАльныЙ сПрос По оценкам экс-
пертов рынка, потребление здоровых и 
функциональных продуктов (обогащен-
ные пищевые продукты с дополнитель-
ными свойствами помимо традиционной 
пищевой ценности.— BG) в основном скон-
центрировано в городах-миллионниках.

Согласно данным онлайн-ритейлера 
«Самокат», в 2021 году спрос на про-
дукты для здорового питания в Санкт-
Петербурге вырос более чем в два раза 
по сравнению с аналогичным периодом 
2020 года.

«Интересно, что число покупателей 
товаров для здорового питания росло в 
среднем на 3% ежемесячно в течение 
2021 года. Наибольший рост спроса мы 
заметили на вегетарианские и веганские 
продукты. Так, в 2021 году продажи аль-
тернативных продуктов выросли почти в 
шесть раз по сравнению с прошлым го-
дом,— рассказали в пресс-службе «Са-
моката».— Также жители Петербурга ста-
ли есть больше овощей и фруктов. Доля 
свежих овощей в продуктовой корзине 
выросла почти в два раза, а доля свежих 
фруктов — в полтора раза. При этом есть 
ряд продуктов, спрос на которые резко 
взлетел во время пандемии, но сейчас 
пошел на спад. Так, в 2020 году спрос на 
диабетическое и безглютеновое питание 
вырос почти в шесть раз, но в этом году 
снова уменьшился на 43%».

зДороВыЙ тренД Среди трендов в 
здоровом питании X5 Group отмечает 
спрос на продукты с чистым натуральным 
составом, без глютена и сахара, а также 
функциональные продукты с повышенным 
содержанием белка. «Более одного мил-
лиона постоянных посетителей «Пере-
крестка» интересуются ЗОЖ-товарами, 
тщательно изучают этикетки и указанный 
на них состав. Возраст большинства  — 

31–35 лет, доля женщин — 31%, доля муж-
чин — 11%»,— сообщили в пресс-службе 
X5 Group.

По словам Татьяны Янышевой, бренд-
менеджера «Вкусвилл», внимательное от-
ношение к добавкам в составе продуктов 
характерно для большинства покупателей 
сети. Так, более 67% респондентов сказа-
ли, что для них важно выбирать продукты 
без вредных добавок, консервантов и кра-
сителей. «Опросы показывают, что 50% 
наших покупателей стали употреблять 
меньше сахара и сладостей в этом году 
по сравнению с прошлым. Мы следуем 
за этим трендом: например, в категории 
питьевых йогуртов, популярной среди 
наших покупателей, более половины то-
варов  — с низким содержанием сахара, 
18% ассортимента составляют товары 
без добавленного сахара»,— рассказала 
госпожа Янышева.

Согласно исследованию Nielsen IQ, 
осознанный выбор в пользу натуральных 
продуктов происходит не только в наибо-
лее очевидных категориях. «С учетом того, 
что потребители ищут экопродукты и на 
полках со сладостями, и в отделе бытовой 
химии, и даже в сегменте алкоголя, такой 
тренд можно расценивать как четкий сиг-
нал — особые требования к составу про-
дуктов и процессу производства медленно 
становятся для покупателей базовым тре-
бованием»,— говорится в исследовании.

Нюр-Ахмат Байрамуков, руководи-
тель филиала Экомаркет.ру в Санкт-
Петербурге и Ленинградской области, 
подметил интересный факт: несмотря на 
снижение реального уровня доходов на-
селения, спрос на здоровые продукты 
увеличился. По его мнению, фактор цены 
здесь не является решающим, и рынок 
растет в отрыве от доходов.

Такое поведение потребителей Павел 
Шагайда объясняет тем, что из-за панде-
мии люди потеряли ощущение контроля 
за происходящим, и, не имея возмож-
ности изменить внешние факторы, по-
требители пытаются управлять тем, что 
им доступно: собственным поведением.  

«И тут на первое место выходит контроль 
за питанием — фокусирование внимания 
на способах улучшить свое здоровье и са-
мочувствие с помощью правильного пита-
ния. Мы также наблюдаем рост интереса 
к влиянию питания на психическое здоро-
вье. Также для потребителей стали значи-
мыми моменты передышки, которые могут 
создаваться через ритуалы потребления, 
например детокс-напиток перед сном»,— 
поясняет господин Шагайда.

ДрАЙВеры ростА Татьяна Янышева 
считает, что ключевыми драйверами ро-
ста станут продукты без сахара и в ответ 
на потребность в снятии стресса вырас-
тет спрос на ЗОЖ-десерты, которые могут 
поддержать настроение, но не скажутся 
на здоровье.

Проведенный лабораторией СберИн-
декс анализ трат россиян подтверждает 
наличие тренда на осознанное потребле-
ние и ЗОЖ. Однако непосредственно в 
потребительском поведении стремление 
к здоровому образу жизни выражено за-
метно слабее, чем в высказываниях самих 
потребителей. Иными словами, ЗОЖ пока 
является для россиян неким идеалом, а 
принятые в обществе модели потребления 
отличаются невысокой эластичностью, и 
их смена будет происходить постепенно.

По прогнозам Павла Шагайды, одним 
из наиболее значимых трендов будущих 
лет станет последовательный и разумный 
подход, ведущий к иммуностабилизации, 
иммунобалансу. «После сложного 2020 
года люди осознали, что их иммунное здо-
ровье — это большая ценность, и что мед-
ленные, а не гиперстратегии  — лучший 
способ для снижения факторов риска и 
укрепления здоровья. Для многих потре-
бителей еда уже сейчас начинает воспри-
ниматься как лекарство и возможность 
снижения рисков для здоровья, поэтому 
я уверен, что в ближайшем будущем все 
больше потребителей будут переходить от 
концепции декларируемого ЗОЖ к осоз-
нанному потреблению»,— резюмирует  
господин Шагайда. n

В АссортИменте КруПных рИтеЙлероВ ПрИрост КолИЧестВА БренДоВ фунКцИонАльных ПроДуКтоВ зА ПрошеДшИЙ ГоД 
состАВИл от 5% До 20%, А По КолИЧестВу ноВых унИКАльных тоВАрных ПозИцИЙ В ряДе КАтеГорИЙ ДохоДИт До 30%
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КреДИтоВАнИе

КреДИтоВАнИе

естестВеННое ВосстаНоВлеНие  

рыНок розНичНоГо кредитоВаНия саНкт-петерБУрГа растет Вслед за ожиВлеНием 
потреБительской актиВНости и сНижеНием ВлияНия паНдемии На экоНомикУ.  
по итоГам 2021 Года оБъем ВыдаННых потреБкредитоВ может УВеличиться  
На 20%, считают эксперты. растУщие стаВки и сдержиВающая политика цБ  
Не позВолят Вырасти Больше. ВиКТоРия АлЕЙНиКоВА

Выдачи потребительских кредитов (общий 
объем розничных займов за вычетом ипо-
течных кредитов) в Санкт-Петербурге в ян-
варе — августе составили 539 млрд рублей, 
что на 40% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года, оценивает анали-
тик ФГ «Финам» Игорь Додонов, опираясь 
на данные ЦБ РФ. Для сравнения: в целом 
по России объем выдач потребительских 
кредитов за восемь месяцев текущего года 
вырос на 39,1% — до 9,7 трлн рублей, го-
ворит эксперт. Портфель потребительских 
кредитов в Санкт-Петербурге на 1 сентября 
составил 574 млрд рублей, увеличившись с 
начала года на 11,2%, добавляет он.

оБщАя тенДенцИя Опрошенные бан-
ки сообщают о росте выдач потребитель-
ских кредитов. По итогам девяти месяцев 
2021 года банк «Открытие» увеличил чис-
ло потребкредитов в Петербурге на 10%, 
рассказывает старший вице-президент, 
управляющий Северо-Западным филиалом 
банка «Открытие» Михаил Иоффе. Сово-
купный объем выданных кредитов наличны-
ми с начала года превысил 7 млрд рублей, 
увеличившись по сравнению с тремя квар-
талами 2020 года на 3%.

По словам господина Йоффе, как и в 
прошлом году, наиболее востребованы 
кредиты на ремонт и различные крупные 
покупки. Кроме того, в 2020 году и в нача-
ле 2021 года до половины выдач составля-
ли кредиты на рефинансирование ранее 
оформленных займов — заемщики активно 
пользовались снижением процентных ста-
вок для того, чтобы снизить ежемесячные 
платежи, поясняет господин Йоффе. С 
лета, с ростом стоимости кредитов, объ-
ем выдач на рефинансирование снизился 
практически до нуля, добавляет он. 

Рост потребительского кредитования — 
общая тенденция на рынке, отмечает Лю-
бовь Торопицына, управляющий директор 
по продуктовому портфелю «Кредиты» 
УБРиР. В самом УБРиР в первом квартале 
2021 года объемы выдач выросли в сред-
нем на 20%. Но уже в начале второго квар-
тала рост замедлился. Средний темп при-
роста потребительского портфеля в 2021 
году — примерно 2%, тогда как рост порт-
феля в конце прошлого года составил 15%. 
«Мы отмечаем рост доли рефинансирова-
ния, кроме того, растет чек как по срочным 
кредитам, так и по кредитным картам»,— 
говорит госпожа Торопицына.

Продажи Росбанка по итогам шести ме-
сяцев 2021 года выросли на 30% по отно-
шению к аналогичному периоду прошлого 
года. Рынок восстанавливается вслед за 
ростом потребительской активности и сни-
жением влияния пандемии на экономику, 
считает директор территориального офиса 
Росбанка в Санкт-Петербурге Денис Колов. 
В Санкт-Петербурге банк отмечает повы-
шенный спрос на потребительские кредиты 
на строительные материалы для загород-

ной недвижимости или ремонтные работы 
в приобретенном жилье, а также для ре-
финансирования действующих кредитов. 
Господин Колов ожидает дальнейшего вос-
становления рынка — без усиления рисков 
роста просроченной задолженности или 
перекредитования.

Одна из тенденций  — рост спроса на 
онлайн-кредитование. По итогам третьего 
квартала доля кредитов, оформленных с 
помощью дистанционных каналов в «Откры-
тии», достигла 15% от общего числа и 10% 
от совокупного объема, говорит господин 
Иоффе. По суммам онлайн-кредиты не от-
личаются и в среднем варьируются в диапа-
зоне от 700 тыс. рублей до 900 тыс. рублей.

Сейчас доля онлайн-кредитов состав-
ляет 10,5%, однако она постепенно рас-
тет, добавляет Любовь Торопицына. Сумма 
цифровых кредитов составляет до 300 тыс. 
рублей (для нее не требуется подтвержде-
ние дохода).

Участники отмечают снижение просроч-
ки. По данным ЦБ, в секторе потребзаймов 
к концу августа 2021 года она снизилась 
до 3% против 3,5% в августе 2020 года, об-
ращает внимание аналитик «Фридом Фи-
нанс» Александр Осин. Это произошло, 
несмотря на значительное — с 4% до более 
7% — ускорение годового темпа инфляции, 
подчеркивает он. Причина, по мнению экс-
перта, связана с тем, что прирост креди-
тования в регионе, как и в стране в целом, 
пока не замедлился, хотя экономические 
предпосылки для этого сформированы. 
Рынку помогли госпрограммы, стимулиру-
ющие ипотеку, а также сохранение ипотеч-
ных ставок на уровне 7,4–7,8% годовых во-
преки «разгону» инфляции. 

В дальнейшем статистика обслуживания 
кредитов продолжит улучшаться под влия-
нием замедления инфляции и по мере за-
медления прироста кредитования, считает 
господин Осин. «Однако важно отметить, 
что статистически ИПЦ (индекс потреби-
тельских цен) начинает замедляться в РФ 

приблизительно через несколько кварта-
лов после завершения цикла ужесточения 
кредитной политики ЦБ. Возможно, опреде-
ленное замедление ИПЦ РФ произойдет в 
конце года, но инфляция в рамках базового 
сценария останется вблизи отметки 7% год 
к году»,— подчеркивает эксперт. 

рАстущАя трАеКторИя С начала года на-
блюдался тренд на удержание ставок по кре-
дитованию на уровне конца прошлого года. 
Но с повышением ключевой ставки до 7,5% 
стоимость кредитов вырастет на 1–1,5 п. п., 
прогнозирует госпожа Торопицына. 

Вслед за повышением ключевой ставки 
банки, лидирующие в сфере потребитель-
ского кредитования, безусловно, скоррек-
тировали свою процентную политику, но 
минимально заявляемые ставки по потреби-
тельским кредитам значимо практически не 
изменились, утверждает господин Иоффе. 
«Однако в рамках тех или иных диапазонов 
ставок банки стали предлагать кредиты до-
роже, чем раньше. Вместе с тем стоимость 
кредитов наличными по-прежнему продол-
жает оставаться на исторически привлека-
тельных уровнях»,— говорит он.

По данным ЦБ, с начала года в РФ сред-
невзвешенная ставка по потребительским 
кредитам сроком до одного года в рублях 
увеличилась на 0,78 п. п. и составила 
14,19% годовых на начало сентября, по 
кредитам сроком свыше одного года уве-
личилась на 0,74 п. п. до 10,79% годовых, 
обращает внимание Игорь Додонов. Что 
касается дальнейшей траектории ставок, 
то многое будет зависеть от политики ЦБ. 
Если регулятор поднимет ключевую став-
ку до 7%, то стоимость потребкредитов до 
конца года, по оценкам господина Додоно-
ва, может вырасти еще на 1–1,5 п. п.

«Полагаем возможным рост ставки по 
индикативным кредитам физлицам сроком 
свыше одного года до конца года на 1,5%–
2% в рамках базового сценария»,— добав-
ляет Александр Осин.

Денис Колов считает, что повышатель-
ная динамика ключевой ставки к концу 2021 
года будет иметь серьезное влияние на все 
денежно-кредитные процессы в экономи-
ке, начиная от ценообразования на рынке 
розничных, корпоративных кредитов и де-
позитов, заканчивая предпочтениями по 
сбережению и инфляционными ожидания-
ми населения.

В следующем году ставка рефинанси-
рования снова начнет снижаться, и после 
периода интенсивного удорожания уже во 
втором квартале 2022 года потребитель-
ские кредиты станут доступнее, успокаива-
ет генеральный директор УК «Универ Сбе-
режения» Виктор Шахурин.

трАДИцИонныЙ ВсПлеКс К концу 
года — в преддверии новогодних праздни-
ков участники рынка ждут традиционного 
всплеска интереса к потребительским кре-
дитам, в том числе к кредитам наличными. 
«Насколько вырастет спрос и вслед за 
этим объем выдаваемых банками потре-
бительских кредитов, будет зависеть от 
динамики ключевой ставки ЦБ РФ и раз-
вития эпидемиологической ситуации, кото-
рая в последние полтора года стала клю-
чевым фактором, оказывающим влияние 
на макроэкономические процессы. Пока 
мы ожидаем, что объем выдачи кредитов в 
Санкт-Петербурге увеличится в октябре — 
декабре 2021 года на 15% по сравнению с 
третьим кварталом 2021 года»,— говорит 
господин Иоффе.

Игорь Додонов прогнозирует, что объ-
ем выдач по итогам 2021 года вырастет на 
20% — до 622,7 млрд рублей, а портфель 
кредитов — на 15–16%. «Конец года — это 
традиционно время повышенного спроса 
на потребительские кредиты. Планируем, 
что рост портфеля потребительских креди-
тов Росбанка будет сопоставим со средне-
рыночным»,— говорит Денис Колов.

Замедления темпов выдачи потреби-
тельских кредитов до конца года не про-
изойдет, но и рост темпов маловероятен 
из-за ужесточения регулирования со сто-
роны ЦБ, считает Виктор Шахурин. Для 
банков потребительское кредитование яв-
ляется наиболее маржинальным и выгод-
ным, и ЦБ хочет охладить рынок, боясь об-
разования пузыря. В частности, действия 
регулятора направлены на то, чтобы бан-
ки не кредитовали заемщиков с  высокой 
долговой нагрузкой. 

Как отмечал ЦБ в одном из последних 
сообщений о повышении ключевой ставки, 
высокая активность на рынке ипотечного и 
необеспеченного потребительского креди-
тования сохраняется, так что проводимая 
денежно-кредитная политика будет на-
правлена на укрепление тенденции к повы-
шению привлекательности депозитов для 
населения. Она защитит покупательную 
способность сбережений и обеспечит сба-
лансированный рост кредитования. n

КАК И В Прошлом ГоДу, нАИБолее ВостреБоВАны КреДИты нА ремонт И рАзлИЧные КруПные ПоКуПКИ
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УмереННое  
страхоВаНие  
страхоВой рыНок саНкт-петерБУрГа 
продолжает ВосстаНаВлиВаться. 
Но еГо диНамика В перВом  
полУГодии 2021 Года Была  
Ниже средНероссийской: 
премии Выросли На 15,2%  
при 21% В целом по рф. ВиКТоРия АлЕЙНиКоВА

По итогам первого полугодия 2021 года 
объем страховых премий на рынке Санкт-
Петербурга (life+non-life) вырос на 15,2% 
относительного первого полугодия 2020 
года и достиг 73,2  млрд рублей, свиде-
тельствуют данные Института страхова-
ния ВСС. Рост показали все ключевые 
сегменты рынка, за исключением страхо-
вания имущества юридических лиц. Коли-
чество договоров выросло на 17,4% — до 
3,34 млн рублей.

Восстановление экономической ак-
тивности населения и предприятий отра- 
зилось на росте показателей страховых 
компаний, отмечает Владимир Храбрых, 
директор филиала страховой компании 
«Ингосстрах» в Санкт-Петербурге. На 
фоне ограничительных мер и экономиче-
ских сложностей 2020 года сформировал-
ся эффект «низкой базы», определивший 
рост во многих видах страхования, объяс-
няет он.

Однако совокупная динамика страхо-
вых премий в регионе оказалась ниже 
среднерыночной, обращает внимание ви-
це-президент ВСС Элла Платонова. Так, 
объем сборов в Санкт-Петербурге вырос 
на 15,2%, в Ленинградской области — на 
6%, при этом общий рыночный прирост 
составил более 21%. Главными драйвера-
ми страхового рынка, по словам госпожи 
Платоновой, стали сегменты по страхова-
нию жизни и страхованию от несчастных 
случаев, рост которых обусловлен вспле-
ском потребительского и ипотечного кре-
дитования.

с ПомощьЮ КреДИтоВ Основной 
вклад в положительную динамику non-life 
рынка Петербурга внесли сегменты стра-
хования от несчастных случаев и болез-
ней (+70,3% — до 9,8 млрд рублей) и ка-
ско (+21,6% — до 12 млрд рублей). Сборы 
по страхованию жизни в первом полуго-
дии выросли на 25,1% — до 10,7 млрд руб- 
лей, чему способствовал всплеск потре-
бительского и ипотечного кредитования.

Впрочем, как отмечает управляющий 
директор «Сбер страхование жизни» Ев-
гений Щекланов, петербуржцы стали в три 
раза чаще покупать и полисы инвестици-
онного страхования жизни (ИСЖ), объем 
вложений в этот инструмент также вырос 
втрое. Число держателей полисов нако-
пительного страхования жизни (НСЖ) в 
Санкт-Петербурге и Ленинградской обла-
сти выросло за полгода на 35%, а сред-
няя сумма накоплений по одному договору 
увеличилась до 1,2 млн рублей, добавляет 
спикер. С начала года в этот инструмент 

вложили свыше 1,4 млрд рублей. НСЖ 
останется одним из основных драйверов 
роста рынка банковского страхования и 
в 2021 году, считает господин Щекланов. 
В целом по итогам года рынок банковско-
го страхования вырастет примерно 10%, 
считает он.

«Первое полугодие 2021 года охарак-
теризовалось более заметным восста-
новлением темпов экономики региона. 
Возросший спрос со стороны населения 
на транспортные средства, жилую не-
движимость, в том числе загородную, а 
также качественное сопровождение при 
оказании медицинских услуг  — все эти 
факторы дали существенные приросты в 
страховании ОСАГО и каско автомобилей, 
страховании заемщиков ипотечных креди-
тов и добровольном медицинском стра-
ховании»,— говорит директор петербург-
ского филиала ВСК Владимир Пыстин. 
Так, сборы по страхованию имущества 
физлиц в городе выросли на 20,1% — до 
1,58 млрд рублей, по ДМС — на 3,5%, до 
34,5 млрд рублей (более 40% обеспечил 
«Согаз» по корпоративным программам), 
по ОСАГО — на 7,6%, до 6,42 млрд рублей, 
каско — на 14,2%, до 12 млрд рублей.

На ОСАГО пандемия сказалась мало — 
автовладельцы редко отказывались от 
оформления полиса, говорит Татьяна Ни-
кифорович, вице-президент по развитию 
Северо-Западного дивизиона «Ренессанс 
страхование». А рост в каско, по ее сло-
вам, связан с отложенным спросом и не-
плохим показателем рынка новых авто в 
начале года.

Что касается ДМС, то здесь на сла-
бую статистику повлияла ситуация с вы-
ездным туризмом, считает заместитель 
руководителя блока маркетинга ПАО  
СК «Росгосстрах» Кирилл Бобыльков.  
«В этом сегменте учитываются продажи 
полисов страхования выезжающих за ру-
беж и путешествующих по России. Сни-
жение выездного туризма стало причиной 
уменьшения сборов и количества догово-
ров в этом сегменте»,— говорит он.

Стагнация ДМС (при среднем росте 
расценок ЛПУ на 8–10%) также вызвана 
жесткой установкой многих корпоратив-
ных клиентов на сохранение затрат не 
выше прошлого года, добавляет госпожа 
Никифорович. Невысокая убыточность 
прошлого года позволяла это делать (сни-
жение убыточности было связано с умень-
шением частоты посещения клиник в 
первые волны пандемии и массовым пере-
ходом на телемедицину), однако ситуация 
быстро меняется, продолжает она. Уже 

с конца лета в Петербурге заметен рост 
обращаемости на амбулаторные приемы 
и большой рост запросов на вызов врача 
на дом. Вероятно, в конечном итоге это от-
разится и на стоимости ДМС, и уже в сле-
дующем году ДМС покажет рост, полагает 
госпожа Никифорович.

Худшие результаты на рынке показа-
ло страхование имущества юридических 
лиц, где сборы по итогам полугодия сни-
зились на 18,4% — до 1,25 млрд рублей. 
Высокая волатильность взносов в этом 
виде страхования объясняется периоди-
ческим заключением крупных контрактов, 
объясняет Сергей Дудин. При этом суще-
ственно выросли сборы по страхованию 
грузов  — на 19,8%, до 2,3 млрд рублей. 
Этому способствовал рост объемов грузо-
перевозок.

рАстущИе ВыПлАты Страховые вы-
платы в Санкт-Петербурге в первом полу-
годии росли значительно быстрее премий. 
В целом по рынку Петербурга они вырос-
ли на 35% — до 38,6 млрд рублей (в сред-
нем по РФ — 29,6%). Опережающий рост 
выплат отмечен по имущественным и 
личным видам страхования, что обуслов-
лено низкой базой данных показателей 
в период ограничительных мер и инфля-
ционным влиянием на стоимость восста-
новительного ремонта застрахованного 
имущества, объясняет Элла Платонова. 
По страхованию от НС выплаты выросли 
на 93,8%, по страхованию жизни  — на 
65%, имущества физлиц  — 44%, имуще-
ства юрлиц — 64,8%, страхованию финри-
сков — в 1,3 раза. 

Рост выплат, серьезно опережающий 
рост сборов, конечно, снижает прибыль-
ность страховой деятельности, отмеча-
ет заместитель генерального директора 
САО «РЕСО-Гарантия» Дмитрий Больша-
ков. Однако страховые компании с со-
временным менеджментом не испытали 
кризиса и, наоборот, смогли нарастить 
присутствие в наиболее важных сегмен-
тах бизнеса при сохранении требуемой 
прибыльности, добавляет он.

По итогам первого полугодия 2021 
года на долю топ-10 страховщиков при-
ходилось 73,25% полученных сборов. 
Концентрация несколько снизилась с на-
чала года (82,3%). «Усиление концентра-
ции — это нормальный процесс: на рынке 
должны работать серьезные, устойчивые 
и надежные игроки. Время, когда год 
от года появлялось множество мелких 
компаний, которые набирали портфель 
и затем уходили, прошло. И это резуль-

тат работы Банка России, стимулирую-
щего оздоровление рынка»,— говорит  
господин Бобыльков.

В первом полугодии лицензий лиши-
лись три страховщика: АО СК «Ренессанс 
здоровье», АО «СГ „Престиж-Полис“», 
САО «Геополис», но существенного влия-
ния на рынок Петербурга это не оказало, 
отмечает гендиректор «Совкомбанк Стра-
хование» Игорь Лаппи. По его словам, ли-
деры рынка за полугодие фактически не 
изменились, топ-5 развиваются, опережая 
среднерыночные показатели.

с оГляДКоЙ нА КАПИтАл Большое 
влияние на развитие рынка во втором 
полугодии 2021 года окажет принятое ЦБ 
постановление 710П, которое изменяет 
порядок расчета чистых активов или соб-
ственного капитала, обращает внимание 
гендиректор СК «Капитал-полис» Алек-
сей Кузнецов. Новые требования потре-
буют от страховщиков мобилизации вы-
сококачественных и ликвидных активов, 
добавляет госпожа Платонова. «Не ис-
ключено, что в течение ближайших двух-
трех кварталов некоторым страховщикам 
может потребоваться дополнительная 
капитализация, а также возможен уход с 
рынка компаний, которые не будут соот-
ветствовать новым требованиям. Однако 
в целом рынок смог подойти к изменению 
регуляторных требований в хорошей ста-
дии готовности, и ощутимого перераспре-
деления страховых портфелей на рынке 
не ожидается»,— говорит она.

Развитие страхового рынка в 2021 году 
будет идти умеренными темпами вслед 
за плавным восстановлением экономиче-
ской активности физических и юридиче-
ских лиц, считает Сергей Дудин, директор 
Северо-Западного окружного филиала 
страховой компании «Согласие». Текущая 
динамика сохранится на уровне 10% до 
конца 2021 года, прогнозирует господин 
Храбрых. «Большую роль в развитии сыг- 
рает общая ситуация с экономической 
активностью предприятий и населения — 
так, в случае возобновления ограничи-
тельных мер мы не исключаем замедления 
темпов роста рынка»,— говорит он.

«Судя по тому, что мы видим рост до-
бровольных видов страхования в Санкт-
Петербурге на 16%, а по России  — на 
24%, то можно сказать, что выход из кри-
зиса уже намечается. Но, думаю, никаких 
значительных прорывов в 2021 году не 
случится. И если темпы роста останутся 
на таком же уровне, это будет неплохо»,— 
добавляет господин Кузнецов. n

осноВноЙ ВКлАД В ПоложИтельнуЮ ДИнАмИКу non-LiFE рынКА ПетерБурГА ВнеслИ сеГменты стрАхоВАнИя от несЧАстных слуЧАеВ 
И БолезнеЙ И КАсКо
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иГра В имитацию ослаБлеНие короНаВирУсНых оГраНичеНий  
На ГраНице со страНами еВразийскоГо экоНомическоГо союза приВело к ростУ  
постаВок коНтрафакта В россию. оттУда На местНый рыНок постУпают НелеГаль-
Ный таБак, детские иГрУшки, одежда, оБУВь и дрУГая продУкция. для эффектиВ-
Ной БорьБы с теНеВыми постаВками НеоБходимо Ужесточить реГУлироВаНие,  
расширить ВзаимодейстВие междУ БизНесом и коНтролирУющими орГаНами,  
а также распростраНять цифроВУю маркироВкУ На НоВые отрасли. к такомУ Вы-
ВодУ пришли УчастНики форУма по БорьБе с НелеГальНой торГоВлей На сеВеро-за-
паде, орГаНизоВаННоГо ид «коммерсаНтъ» В саНкт-петерБУрГе. МихАил КУЗНЕцоВ

Увеличение акцизов на табачную продук-
цию и постепенное ослабление ограни-
чений из-за пандемии в первой половине 
2021 года спровоцировало рост объемов 
контрафакта. По данным Kantar TNS, доля 
нелегальных сигарет по итогам второго 
квартала 2021 года достигла 12,8%, тогда 
как в апреле прошлого года этот показа-
тель оценивался в 10,7%. Теневой табач-
ный рынок Северо-Западного региона за 
последние четыре года вырос более чем в 
полтора раза и достиг 7,7%, говорит руко-
водитель отдела по борьбе с нелегальной 
торговлей группы компаний «БАТ Россия» 
Игорь Черкасский. 

Согласно данным Минпромторга, на 
Северо-Западе в первом полугодии было 
изъято 15 млн нелегальных сигарет, что 
составляет около 9% от общего объема 
конфиската в стране. В регионе нахо-
дятся более 10% точек продаж нелегаль-
ной продукции, а лидером по их количе-
ству являются Псковская область (50%)  
и Республика Коми (около 25%), допол-

няет директор Национального научного 
центра компетенций в сфере противодей-
ствия незаконного оборота промышлен-
ной продукции Александр Борисов.

В тени находится и ряд других отрас-
лей экономики. Раньше считалось, что 
подделывают исключительно предметы 
роскоши, но сейчас эта практика рас-
пространилась практически на любые 
товары, которые пользуются спросом, 
подчеркивает региональный директор по 
Северо-Восточной Европе и Централь-
ной Азии международной ассоциации 
REACT Казимерас Саржицкас. Среди них 
электроника, запчасти, фармацевтиче-
ские препараты, алкоголь, табачная про-
дукция, строительные материалы, пере-
числяет он.

Незаконная торговля наносит вред здо-
ровью граждан, приводит к искажению 
конкурентной среды и потерям бюдже-
та, констатирует заместитель директора 
департамента системы цифровой мар-
кировки товаров и легализации оборота 

продукции Минпромторга Владислав За-
славский. Только по акцизам на табачные 
изделия недоплата оценивается в сумму 
от 80 до 100 млрд рублей, подчеркивает 
чиновник. Кроме того, незаконные практи-
ки бьют по малой рознице и компромети-
руют ее, поскольку создают впечатление о 
ее недобросовестности, добавляет прези-
дент Ассоциации малоформатной торгов-
ли Владлен Максимов. 

Нелегальный рынок табака выступа-
ет серьезным драйвером курения сре-
ди несовершеннолетних, предупредила 
руководитель Общественного совета по 
проблеме подросткового курения Анна 
Сорочинская. Исследования показыва-
ют, что в восьми из десяти случаев тор-
говцы нелегальными сигаретами готовы 
продать их подросткам, привела данные 
эксперт. Помимо этого, нелегальные 
практики способствуют привлечению не-
совершеннолетних к распространению 
подобной продукции, сообщила госпожа 
Сорочинская. Их соблазняют легкими 

деньгами и отсутствием наказания, при-
учая к криминальному бизнесу, развила 
она свою мысль. 

стАВКА нА ПонИженИе Одним из 
основных источников поступления неле-
гальной продукции в Россию выступают 
страны Евразийского экономического 
союза. «Нелегальные сигареты из Кир-
гизии и Армении почти ушли с рынка, но 
на Белоруссию и Казахстан приходится 
около половины от всего оборота этой 
продукции»,— озвучил статистические 
данные руководитель отдела по борьбе с 
нелегальной торговлей группы компаний 
«БАТ Россия» Игорь Черкасский. Из Бело-
руссии ввозятся большие объемы контра-
бандной табачной продукции без акциз-
ных марок для реализации на территории 
Псковской области, других регионов Рос-
сии и третьих стран, подтверждает и. о. 
начальника отдела защиты прав потре-
бителей Роспотребнадзора по Псковской 
области Марина Никулина. ➔ 30
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29 ➔ Выгодной такую деятельность де-
лает разница в стоимости сигарет между 
странами, обусловленная отличающимися 
акцизами. Так, средневзвешенные цены 
на сигареты в России превышают 100 
рублей, тогда как в Казахстане и Бело-
руссии составляют 67 и 35 рублей соот-
ветственно. 

Огромная часть курильщиков намерен-
но ищет незаконную продукцию, посето-
вал господин Максимов. «Они прекрасно 
знают, что это нелегальный товар, но рас-
суждают так: „У нас жадное государство, 
которое хочет большой акциз, поэтому мы 
поищем белорусские сигареты“»,— опи-
сал их позицию эксперт.

Управляющий по корпоративным во-
просам региона Север аффилированных 
компаний «Филип Моррис Интернэшнл» 
в России Елена Киянова обратила вни-
мание на рост контрабанды никотиносо-
держащей продукции (табачных стиков, 
электронных систем доставки никотина 
открытого типа, одноразовых электрон-
ных сигарет) из Казахстана, Армении, 
Украины и Белоруссии. Это связано с 
разницей в ставках акцизов между стра-
нами ЕАЭС, которая доходит до 90%, что 
приводит к многомиллионным потерям 
российского бюджета, замечает она. Так-
же практически отсутствует контроль над 
ввозом компонентов для производства вы-
сококонцентрированных никотиносодер-
жащих жидкостей частными лицами, из-за 
чего бюджет ежегодно недополучает 13 
млрд рублей, резюмировала госпожа Ки-
янова.

Кроме табачных изделий, из Белорус-
сии ввозятся контрафактные детские 
игрушки, упаковка для алкогольной про-
дукции, одежда и обувь, пояснил заме-
ститель начальника службы таможенного 
контроля после выпуска товаров Северо-
Западного таможенного управления Ки-
рилл Рогачев.

сКВозноЙ Контроль Фактически 
единственный способ справиться с ро-
стом рынка нелегальных сигарет  — не-
допуск их в страну, уверен Игорь Чер-
касский. Господин Заславский назвал 
действенным механизмом решения этой 
проблемы цифровую маркировку това-
ров, которая внедряется на территории 
ЕАЭС. «Взаимное признание кодов рас-
пространяется на различные группы това-
ров. Например, в Белоруссии маркировка 
молочных товаров контролируется точно 
так же, как и в России. Это позволит оста-
вить истории с белорусским пармезаном 
в прошлом»,— рассчитывает он. 

По словам директора по работе с орга-
нами государственной власти JTI Россия 
Василия Груздева, необходимо ввести 
уголовную ответственность за незаконное 
перемещение табачных изделий в круп-
ном размере через российскую границу 
со странами ЕАЭС. Кроме того, эксперт 
выступает за повышение прозрачности 
трансграничного перемещения подакциз-
ных товаров на евразийском простран-
стве, в том числе за счет применения 
навигационных пломб. «Сейчас контра-
бандисты используют следующую схему: 
произведенные в одной из стран ЕАЭС 
сигареты поставляются через территорию 
России в другую страну ЕАЭС или дальне-
го зарубежья. После этого происходит не-
законная разгрузка в России и введение 
в оборот без уплаты акциза, а затем фик-
тивное завершение поставки»,— уточнил 
господин Груздев.

Для пресечения контрабанды необхо-
дима гармонизация акцизов на никотино-
содержащую продукцию внутри ЕАЭС и 
принятие для нее единого технического 
регламента, указывает госпожа Киянова. 
Важное значение также имеет контроль 
над оборотом никотина, введение ответ-
ственности за его обращение без лицен-
зии, усиление контрольно-надзорной де-
ятельности и запрет пересылки никотина 
в курьерских и почтовых отправлениях, 
убеждена она. 

Заместитель директора департамента 
пищевой и перерабатывающей промыш-
ленности Минсельхоза Ирина Федина 
считает целесообразным включение ни-
котиносодержащей продукции в пере-
чень товаров, подлежащих обязательному 
декларированию. В дополнение к этому 
ведомство внесло в правительство тех-
нический регламент, где устанавливают-
ся требования к некурительной табачной 
продукции, в том числе ингредиентам, их 
маркировке и т. д.

оБоротные среДстВА Если неле-
гальная продукция попала в страну, то 
результативность борьбы с ней зависит 
от качества работы правоохранительных 
органов, объясняет господин Заслав-
ский. «Эти действия попадают под статьи 
уголовного кодекса о контрабанде, и ее 
продажа находится вне закона. И свои 
полномочия должен применить профиль-
ный надзорный орган. В случае с табаком 
это Роспотребнадзор, а с лекарствами — 
Росздравнадзор»,— прокомментировал 
он. Все усилия по борьбе с незаконным 
оборотом будут тщетны, если работа не 
ведется правоохранительными органами 
на земле, разделяет эту позицию первый 
вице-президент международной ассоциа-
ции «Антиконтрафакт» Байсолт Хамзатов. 

Дополнительные возможности борь-
бы с незаконной продукцией дает циф-
ровая маркировка. «С помощью прило-
жения „Честный знак“ государственные 
органы могут получить информацию о 
сертификате товара, дате выпуска, его 
поставщике. Эта система показала свою 
эффективность в спорных вопросах, ког-
да непонятно происхождение товара»,— 
рассказал директор по защите оборота 
легальной продукции Центра развития 
перспективных технологий Максим Кур-
ганский. Потребителям приложение дает 
возможность общественного контроля: 
обнаружив нелегальную продукцию, они 
могут пожаловаться в надзорные органы, 
уточнил он. Введение обязательной мар-
кировки привело к легализации бизнеса в 
разных отраслях. С апреля по октябрь из 
тени вышли 712 предприятий легкой про-
мышленности, 695 производителей моло-
ка и 455 — в сфере производства обуви, 
заключил господин Курганский.

За отсутствие регистрации в системе 
«Честный знак», продажу товаров без 
маркировки или с нарушением порядка 
ее нанесения предусмотрена админи-
стративная ответственность, напомнила 
начальник отдела защиты прав потребите-
лей управления ведомства по Ленинград-
ской области Анна Нефедова. С этого 
года у Роспотребнадзора появился новый 
инструмент  — инспекционный визит, в 
ходе которого проводится сканирование 
товара через приложение, после чего 
решается вопрос об административном 
правонарушении, сообщила она. 

Для принятия эффективных решений 
важное значение имеют полнота и до-

стоверность информации, подчеркнул 
господин Заславский: «Сейчас отсут-
ствует комплексная оценка ситуации в 
ряде отраслей, и законодательные ини-
циативы часто основаны на выдернутых 
из контекста экспертных оценках. Для 
понимания тонких мест была создана 
система оценки комплексного монито-
ринга в сфере незаконного оборота, в 
которую будут введены приоритетные от-
расли. Начать было решено с табачной 
продукции как с отрасли, наиболее под-
верженной риску нелегального оборота 
и налоговоемкой». В ее рамках будет не 
только проведен полный анализ рынка, 
но и дана оценка правоприменительной 
практики применительно к различным 
субъектам, пообещал представитель ве-
домства. Для регулирования необходимо 
понимать реальную долю незаконного 
оборота, ведь за каждым процентом сто-
ят миллиарды рублей, согласился с ним 
Александр Борисов.

штрАфные сАнКцИИ Несмотря на 
ряд положительных изменений в законо-
дательстве, возможности усилить борьбу 
с нелегальной торговлей табаком остают-
ся, утверждает Василий Груздев. В част-
ности, этому будет способствовать за-
конопроект, прошедший первое чтение в 
Госдуме, который предполагает кратное 
повышение штрафов за незаконное про-
изводство и сбыт такой продукции, а так-
же ответственность за перемещение не-
маркированной продукции физическими 
лицами, уточнил он.

Для сокращения локального производ-
ства нелегальной продукции необходимо 
предусмотреть обязательную регистра-
цию основного технологического обору-
дования и его уничтожение при наруше-
нии этих правил, продолжил он. Другим 
важным шагом он считает введение уго-
ловной ответственности за нелегальный 
оборот продукции с поддельной марки-
ровкой или без нее в крупном размере.

Надо менять законодательство и уве-
личивать штрафы для физлиц за продажу 
контрафакта, предлагает руководитель 
движения «Антидилер» Денис Терсков. «К 
примеру, сейчас мы приходим в „точку“, в 
которой обнаружен контрафакт на 1 млн 
рублей. Это уже уголовное наказание. Но 
если это оформить на юрлицо — милли-
онные штрафы, а продавцы, естественно, 
специально берут все на себя, несут ми-
нимальное наказание. Пока не будет ре-
альных наказаний, заставить не торговать 
очень тяжело, для этого нужно прийти в 
одну „точку“ пять-шесть раз»,— заметил 
господин Терсков. Штраф для продавца 
составляет 2–4 тыс. рублей, поэтому «се-
рым» предпринимателям будет выгоднее 
заплатить штраф и продолжить работу, 
солидарна госпожа Сорочинская. Суще-
ственную роль в противодействии теневой 
торговле играют проверки, поскольку они 
создают прецеденты и позволяют рознице 
понять, что этот вопрос находится на кон-
троле не только у общественности, рас-
суждает эксперт. 

Господин Хамзатов подчеркнул значи-
мость обучения рядового состава право-
охранительных и контрольно-надзорных 
органов, которым сложно ориентиро-
ваться в огромном массиве меняющейся 
информации. «Мы иногда по 40–50 минут 
рассказываем им, как отличать контра-
фактные сигареты и алкоголь от легаль-
ной продукции. Многие сотрудники, к 
сожалению, не знают законов и как выяв-

лять такую продукцию»,— поддержал его 
господин Терсков. 

фАльстАрт Еще одной существенной 
проблемой является всплеск торговли 
контрафактом через интернет. «В по-
следнее время наблюдается огромное 
число нарушений в онлайн-среде, чему 
способствовала пандемия и локдауны. 
Бизнес перешел в интернет, и нарушите-
ли перешли туда вслед за ними»,— сетует 
Казимерас Саржицкас.

Во многом продуктивность борьбы с 
нелегальной продукцией зависит от дей-
ствий маркетплейсов, куда периодиче-
ски попадают подобные товары. На Ozon 
представлены более 50 тыс. продавцов, 
27 млн товаров и 155 тыс. брендов, и при 
таком масштабе неизбежно возникает 
ситуация, когда один продавец нарушает 
права другого, признает директор по кон-
тролю качества продавцов Ozon Никита 
Плотников. Изначально в борьбе с кон-
трафактом акцент был сделан на реагиро-
вание на обращения правообладателей и 
покупателей, однако затем на маркетплей-
се был внедрен более проактивный под-
ход, отметил он. Для контроля качества 
товаров на площадке товары ежедневно 
проходят проверку в ручном и автомати-
зированном режимах, а на складах про-
водится ревизия товаров. Кроме того, у 
правообладателя есть возможность за-
вести на площадке личный кабинет, где 
можно просматривать товары бренда и 
жаловаться на нарушение прав, разъяс-
нил господин Плотников.

По мнению президента ассоциации 
«Базис» Оксаны Кузьменко, в части ре-
гулирования цифровой среды остаются 
большие вопросы, поскольку, кроме пре-
тензионной работы и блокировки сайтов, 
других инструментов защиты своих инте-
ресов у правообладателей пока нет. В этих 
условиях им необходимо более активно 
взаимодействовать с государственными 
органами и обмениваться информацией, 
посоветовала она. «Если правооблада-
тель не заявит о нарушении, то надзор-
ным органам будет сложно начать работу. 
У него есть информация об отличительных 
признаках своей продукции, изготовите-
лях, странах, откуда ввозятся товары»,— 
прокомментировала эксперт. «У нас могут 
быть хорошие статьи в уголовном кодек-
се, административном кодексе, но, чтобы 
было возможно эффективно бороться с 
контрафактом, нужно содействие между 
правообладателями и госорганами»,— 
придерживается аналогичной позиции го-
сподин Саржицкас.

Правообладателям важно более ак-
тивно обращаться в таможенные органы, 
подтвердил господин Рогачев. В качестве 
примера он привел ситуацию, когда их за-
явление позволило ФТС совместно с пе-
тербургским Роспотребнадзором и Севе-
ро-Западной транспортной прокуратурой 
изъять более 50 тыс. контрафактных чех-
лов и аксессуаров Apple, а также около 2 
тыс. детских конструкторов.

Расслабляться ни в коем случае нель-
зя, поскольку если ослабить давление, то 
доля нелегальной продукции может суще-
ственно вырасти за короткий период вре-
мени, предупреждает Игорь Черкасский. 
Исследования показывают, что каждый 
второй курильщик морально готов пе- 
рейти на нелегальные сигареты, посколь-
ку легальные может себе позволить уже с 
большим трудом, подвел итоги дискуссии 
эксперт. n

КруГлыЙ стол

КруГлыЙ стол

ТЕ
М

АТ
иЧ

ЕС
Ки

Е 
СТ

РА
Ни

цЫ
 о

ТП
ЕЧ

АТ
АН

Ы
 В

 о
оо

 «
Ро

Сб
Ал

Т»
19

73
74

, С
АН

КТ
-П

ЕТ
ЕР

бУ
Рг

, У
л.

 о
ПТ

иК
оВ

, д
. 4

.
ЗА

КА
З 

№
 1

83
9






